
ЛУКАШЕНКО — 
МОЛОДЕЦ 
СРЕДИ ОВЕЦ
Действующий президент Белоруссии в 

понедельник назвал протестующих «овцами», 
которых направляют из-за рубежа. Вот только 
бестрепетно резать себя эти овцы не позво-
лили. Даже на киевском Майдане серьезные 
стычки с силовиками начались далеко не сразу. 
В Белоруссии же протест сразу стал «горячим», 
и не только в Минске.

Лукашенко сам же сообщил число постра-
давших силовиков — около 25 человек, в том 
числе с переломами рук и ног. Около 50 человек 
пострадали из митинговавших. Задержано 
более 3 тысяч человек, из которых тысяча — в 
Минске. И это при населении Белоруссии в 9 с 
половиной миллионов. Меньше, чем в Москве. 
Акции протеста проходили в 33 городах. В 
Жодино и Лиде милиция перестала сопро-
тивляться протестующим и опустила щиты. В 
Барановичах толпа протестующих обратила 
силовиков в бегство.

Овцы так себя не ведут. Так себя ведут 
люди, исчерпавшие терпение.

Лукашенко хорошо усвоил труды Макиа-
велли и умело применяет знания в современных 
условиях: с противниками нужно расправляться 
максимально быстро и жестко. Информации 
должно быть минимум.

В ночь на понедельник в крупных горо-
дах Белоруссии был блокирован Интернет (по 
официальной белорусской 
версии, перебои устраива-
ли из-за границы). 
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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В яблоневом саду следствен-
ного изолятора «Лефортово», где 
когда-то, по преданию, гулял аме-
риканский летчик-шпион Фрэнсис 
Пауэрс, в этом году особенный 
урожай. Но нынешних заключен-
ных туда на прогулки не выводят, 
яблоки в их рацион не включают. 
Вообще, со времен Пауэрса многое 
поменялось — как в лучшую, так и 
не очень сторону. Американскому 
летчику, к примеру, не воспреща-
лось писать на родину письма и 
получать ответы (их передавали 
даже через… Никиту Хрущева), а 
экс-губернатор Хабаровского края 
Сергей Фургал такой возможности 
лишен.

«Был бы я шпионом или пре-
дателем родины, это еще мож-
но было бы объяснить. А так… 
— вздыхает Фургал. — Получает-
ся, ко мне относятся хуже, чем к 
врагам страны». Еще одно необъ-
яснимое явление — хабаровский 
экс-депутат, проходящий с ним по 
одному делу, Николай Мистрюков 
от онкологии в «Лефортово» вроде 
как… излечился. 

О странностях, которые про-
исходят с фигурантами, пожалуй, 
самой громкой криминальной 
истории этого года, в материале 
обозревателя «МК», члена ОНК 
Москвы.
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ФУРГАЛ МЕНЯЕТ ЕДУ НА ПИСЬМА
«Продукты не присылайте! Вот весточку бы — хоть одну»

ЕФРЕМОВУ ВЫЗВАЛИ «СКОРУЮ»:  
ПЕРЕЖИВАЛ ЗА «СПАРТАК»
Михаилу Ефремову, обвиняемому в ДТП со смертельным 
исходом, 10 августа вызвали «скорую помощь». Врачи 
диагностировали у актера предынсультное состояние, но он 
отказался ехать в больницу.
Как удалось выяснить «МК», в понедельник утром в гости 
к Михаилу Ефремову в квартиру в Плотниковом переулке 
приехал его сын. Дверь в квартиру была открыта, актер лежал 
на полу. Дома больше никого не было. У Михаила была явно 
нарушена речь, он не мог пошевелить ни рукой, ни ногой, 
не мог ничего пояснить, и его сын тут же вызвал «скорую». 
Прибывшие на место медики пытались уговорить Ефремова 
отправиться в больницу на карете «скорой помощи». Однако 
находящийся под домашним арестом артист написал 
добровольный отказ от госпитализации. Он заявил, что 
просто перенервничал. Скорее всего, причиной резкого 
ухудшения стала игра его любимого «Спартака». На вопросы 
о том, злоупотреблял ли Михаил спиртным, сын ответил, что 
ничего подозрительного в квартире не заметил.  
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Справедливость восторжествовала. 
Обделенным путинскими пособиями детям 
от 16 до 18 лет таки выплатят по 10 тыс. ру-
блей. Правда, только в Иркутской области. 
расширить поддержку семьям за счет мест-
ного бюджета решило руководство региона. 
родители выпускников школ и старшекласс-
ников начнут получать единовременную 
выплату уже с сентября.

Совпадение ли, но в сентябре в 

Иркутской области пройдут досрочные вы-
боры губернатора. Объявивший радост-
ную новость о пособиях врио главы региона 
Игорь кобзев — один из кандидатов. Ат-
тракционы неслыханной щедрости перед 
выборами — излюбленный в россии метод 
борьбы за электорат. Это, конечно, формен-
ное лицемерие. но с паршивой овцы, как 
говорится, хотя бы шерсти клок…
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Пособия на детей от 16 до 18 лет стали 
политтехнологией

Минск за 8 часов 
до этого.

Минск утром 10 августа 
убирают после выборов, 
которые победивший 
Лукашенко назвал 
«праздником».

В Московской области создается 
«Реестр дачников». Региональные 
власти намерены уточнить количе-
ство садовых некоммерческих това-
риществ в Подмосковье. И есть ли 

среди них так называемые мертвые 
души, которые оформлены только 
на бумаге.
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В ПОДМОСКОВЬЕ ЛИКВИДИРУЮТ 
«МЕРТВЫЕ» СНТ

В каких случаях собственники могут  
не беспокоиться?
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В понедельник днем в Минске стало 
тихо. И даже сложно было поверить, 
что всего несколько часов назад Бело-
руссию тряхнуло так, что от многоты-
сячного народного клича «Жыве Бела-
русь!» дрожали стекла по всей стране. 
Александр Лукашенко устоял. Тысячи 
и тысячи людей, посчитав, что у них 
украли голоса на выборах президента 
страны, вышли на улицы городов. 

О том, как мирно протестующих в 
Минске душили перцовым газом, оглу-
шали и ослепляли светошумовыми гра-
натами, «расстреливали» из водометов, 
— в репортаже спецкоров «МК», которые 
приняли участие в митинге.

Читайте 5-ю стр.

С БОЕМ СДАЛИ 
ГОРОД МИНСК 
Репортеры 
«МК» 
передают 
с места 
событий
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ПОКОЛЕНИЕ БЕЗ ДЕСЯТКИ

Дежурная бригада: 
Элина МОШКОВА, На-
талья ВЕДЕНЕЕВА, Лев 
СПЕРАНСКИЙ, Екатери-
на СТЕПАНОВА, Татьяна 
АНТОНОВА и др.

УГАСШИЕ ЧУВСТВА СТАЛИ ИСТОЧАТЬ ПАРЫ РТУТИ
В попытке отравления 

парами ртути обвинила 
экс-возлюбленного под-
московная визажистка. По 
ее версии, мужчина под-
бросил токсичное веще-
ство в ее автомобиль. 

Как стало известно 
«МК», 9 августа в полицию 
обратилась 36-летняя жи-
тельница Одинцовского 
городского округа Елена 
(имя изменено). Женщи-
на рассказала, что днем 
ранее ей позвонила при-
ятельница с предупре-
ждением, чтобы она не 
пользовалась своим авто-
мобилем и проверила ма-
шину на наличие ртути. 

— Знакомая сказала, что 
накануне она общалась с 
моим бывшим сожите-
лем и он рассказал, что 
подбросил в мою маши-
ну ртуть, — поделилась 

Елена. — А так как после 
расставания у нас часто 
возникали конфликты, я 
вполне могла допустить, 
что он способен на та-
кое.

По словам Елены, экс-
возлюбленный — офицер 
силовых структур. На про-
тяжении нескольких ме-
сяцев мужчина регулярно 
писал ей оскорбительные 
сообщения и даже вы-
сказывал угрозы. Также 
женщина припомнила 
несколько странностей, 
которые случались с ней 
в последнее время. 

— В ночь на 4 августа 
несколько раз срабаты-
вал брелок сигнализации 
моей машины, как будто 
кто-то пытался ее от-
крыть. А через несколько 
дней у меня ни с того ни 
с сего резко ухудшилось 

самочувствие. Появи-
лись тошнота и головные 
боли. 

Елена обратилась к 
экспертам независи-
мой лаборатории. После 
замера дама пришла в 
ужас. Уровень содержа-
ния ртути в автомобиле с 
включенным двигателем 
превышал допустимый в 
несколько сотен раз. Еле-
на решила написать заяв-
ление в полицию и хочет, 
чтобы виновник ответил 
за содеянное. А заодно и 
компенсировал все фи-
нансовые расходы. Жен-
щине уже назначили курс 
дорогостоящих процедур 
для очищения организма. 
Пользоваться автома-
шиной она сейчас тоже 
не может — автомобиль 
опечатан и нуждается в 
специальной обработке.

ДОЖДИ ПРИМАНЯТ ТЕПЛЫМ 
ВОЗДУХОМ

Вызывать долгождан-
ные осадки в засушли-
вых областях страны при 
помощи тепловых струй 
предложили сотрудни-
ки Северо-Кавказского 
федерального универ-
ситета. 

Как сообщили «МК» в 
СКФУ, облака в таких ре-
гионах не всегда превра-
щаются в конвективные 
(или кучево-дождевые). 
Конечно, в арсенале спе-
циалистов есть способ 
«стимуляции» дождей 
при помощи реагентов 
(их высыпают на облака, 
формируя конденсат), 
но такой метод слишком 
дорогостоящий. Северо-
кавказские ученые пред-
ложили вызывать разви-
тие облачности почти так 
же, как это происходит в 
природе. 

— Известны многочис-
ленные случаи развития 
конвективных облаков 
под воздействием мощ-
ных источников тепла, 
после извержения вул-
канов, сильных пожаров, 
поднимающих в небо 
большие объемы тепла, — 
комментирует «МК» один 
из авторов работы Артур 
Закинян. — Мы же пред-
лагаем создать аналог 
такой тепловой струи при 
помощи искусственной 

установки метеотрона, 
которую создали на осно-
ве реактивного ракетного 
двигателя. Воздейство-
вать им в условиях пол-
ного отсутствия облаков 
бессмысленно — надо, 
чтобы были хотя бы ма-
лейшие предпосылки 
для образования облач-
ности.

По словам специали-
стов, струя метеотрона 
должна быть примерно 
на 15–20 градусов теплее 
атмосферного воздуха и 
подниматься на высоту 
не ниже 3–4 километров 
от поверхности земли. 
Важна также и скорость, 
с которой она поднима-
ется ввысь: не менее 25 
метров в секунду.

Первые испытания 
метеотрона на основе 
реактивного двигателя 
прошли не так давно в 
Ставропольском крае. Во 
избежание рассеивания 
теплый воздух шел вверх 
по специально сконстру-
ированной трубе: таким 
образом исследователи 
предотвратили его рас-
сеивание. Несмотря на 
то что дождя он так и не 
вызвал, ученые верят, 
что идут по правильно-
му пути. После доработки 
установки они продолжат 
испытания.

ВУНДЕРКИНДОВ ПРИЮТЯТ  
В ЛУЧШИХ ВУЗАХ

Учиться и жить в интер-
натах при вузах бесплатно 
смогут одаренные стар-
шеклассники из малоо-
беспеченных семей. Ми-
нобрнауки подготовило 
необходимые для этого 
поправки в Закон «Об об-
разовании в РФ».

В специализированные 
учебно-научные центры 
при лучших российских 
вузах попасть могут побе-
дители олимпиад, творче-
ских и интеллектуальных 
конкурсов и спортивных 
состязаний. Однако в ве-
домстве посетовали, что 
обучение и проживание в 
таких центрах доступно 
школьникам только из обе-
спеченных семей. Принять 
подростков на полный пан-
сион интернаты не могут. 

Ранее Минобрнауки 
анонсировало старт про-
граммы субсидий для ву-
зов, при которых действуют 
интернаты для одаренных 
детей. Потратить эти день-
ги университет может на 
ремонт или модерниза-
цию помещений, покупку 
учебно-лабораторного 
оборудования, повышение 
квалификации педагогиче-
ского состава и приобрете-
ние нового программного 
обеспечения. Расходы 
на питание и проживание 
обучающихся в интернате 

вундеркиндов тоже преду-
смотрены, но на них уходит 
от 30 до 60 процентов всех 
средств научных центров. 
Чтобы свести концы с кон-
цами, учебные заведения 
вынуждены брать с роди-
телей плату. В среднем это 
100 тысяч рублей в год. Как 
отмечает Минобрнауки в 
пояснительной записке 
к поправкам, взимание 
родительской платы в 
таком объеме привело 
к сокращению количе-
ства иногородних ода-
ренных детей в среднем 
на четверть. А для ребят 
из малообеспеченных 
семей, живущих в де-
ревнях и малых горо-
дах, доступ к кузницам 
научных кадров и вовсе 
оказался закрыт. Такая 
ситуация создала се-
рьезную социальную 
напряженность. Если 
законопроект будет при-
нят, проживание в науч-
ных интернатах станет 
бесплатным. Все рас-
ходы, как говорится в 
поправках, лягут на фе-
деральный бюджет. Из 
казны планируется фи-
нансировать питание, 
хозяйственно-бытовое 
обслуживание, закупки 
предметов личной гиги-
ены и мягкого инвентаря 
для учащихся.

НА КВАРТИРУ БАРИ АЛИБАСОВА НАЛОЖИЛИ АРЕСТ 
Суд арестовал кварти-

ру Лидии Федосеевой-
Шукшиной, которую она 
якобы подарила свое-
му мужу-шоумену Бари 
Алибасову, после чего 
тот продал ее своему 
помощнику. Фемида на-
ложила запрет на любые 
сделки со спорным иму-
ществом.

Напомним, известная 
актриса, вдова знамени-
того писателя Василия 
Шукшина, приобрела 
квартиру до брака с про-
дюсером группы «На-На» 

и в сентябре прошлого 
года подарила ее новому 
супругу Бари Алибасову. 
По ее словам, звездная 
пара договорилась, что 
недвижимость завещает-
ся сыновьям дочери Ли-
дии Николаевны — Фоме 
и Фоке. Однако в апреле 
разгорелся скандал, ког-
да Федосеева-Шукшина 
узнала, что квартира пло-
щадью около 50 «квадра-
тов» в Новой Москве с 22 
октября 2019 года при-
надлежит гражданину 
Украины, помощнику Бари 

Алибасова Сергею Моца-
рю. После этого Лидия 
Николаевна обратилась 
в суд с иском о призна-
нии сделок с квартирой 
недействительными. 

Как удалось выяснить 
«МК», в понедельник, 10 
августа, Троицкий суд по 
ходатайству представи-
теля истца наложил арест 
на спорную квартиру и 
истребовал материалы 
регистрационного дела, 
включая все сделки, со-
вершенные с данной не-
движимостью.

— Мы удовлетворены 
исходом заседания, так 
как риск отчуждения этой 
квартиры был велик. Бари 
Каримович явно торо-
пился, совершив сделку 
купли-продажи спустя 
всего несколько недель 
после регистрации пра-
ва, — пояснила адвокат 
Юлия Вербицкая (Лин-
ник). — Теперь возможные 
неправомерные действия 
пресечены.
О суде над 
Алибасовым-младшим 
читайте на 3-й стр.

МАЛЫШ УТОНУЛ, ПОКА ВЗРОСЛЫЕ 
ЗАНИМАЛИСЬ ДЕЛАМИ

Полуторагодовалый ма-
лыш, оставшийся без при-
смотра, упал в бак для тех-
нической воды на дачном 
участке в Подмосковье. 
Медики не смогли спасти 
ребенка: он скончался в 
больнице. 

Как стало известно «МК», 
ужасная трагедия произо-
шла 9 августа в Сергиевом 
Посаде. Полуторагодова-
лый Артем (имя изменено) 
проживал в частном доме с 
родителями, старшим бра-
том и бабушкой. Воскрес-
ным утром вся семья была в 
сборе. Пенсионерка реши-
ла погулять с малышом на 

участке, осталь-
ные члены се-
мьи были заняты 
своими делами. В 
какой-то момент 
женщине пона-
добилось зайти 
в дом, и ребенок 
остался один. 
Через несколько 
минут она обра-
тила внимание, 
что на дворе по-
дозрительно 
тихо, и попросила 

старшего внука проверить, 
все ли в порядке. Мальчик 
вышел во двор, а через 
секунду родители услы-
шали его крики о помощи. 
Взрослые выбежали и уви-
дели, что маленький Артем 
упал в емкость для воды, 
стоящую на участке. Бак 
огорожен металлической 
сеткой, но малыш без тру-
да смог забраться по ней.

Перепуганные роди-
тели вызвали «скорую». 
Несмотря на все усилия 
медиков, спасти ребенка 
они не смогли. Мальчик 
скончался в реанимации.

«ГОЛЬЯНОВО» ОТБЕРЕТ У «ЩЕЛКОВСКОЙ» СТАТУС 
КОНЕЧНОЙ СТАНЦИИ

Станция метро «Гольяно-
во» Арбатско-Покровской 
линии метро появится не-
подалеку от одноимен-
ного пруда. А москвичам 
предстоит выбрать проект 
планировки территории 
вокруг нового объекта.

Станция расположится 
на Уссурийской улице, 
между улицами Камчат-
ская и Сахалинская, и бу-
дет иметь четыре выхода 
— по два с разных сторон 
Уссурийской. Они будут 
вести из двух вестибюлей 
к жилой застройке и оста-
новкам общественного 
транспорта. Кроме того, 
рядом с будущей станци-
ей метро планируется раз-
местить две парковки — на 
160 и 680 машиномест. 

Сам уча-
сток ули-
цы между 
выходами 
ж дет ре-
конструк-
ция с рас-
ширением 
проезжей 
ч а с т и  и 
строи-
тельством 
велопар-
ковок и ве-
лодорожки 
вдоль Уральской и Уссу-
рийской улиц. Ее протя-
женность составит 2 км. 

Длина участка синей 
ветки от «Щелковской» до 
«Гольяново» составит 2,4 
км. Появление новой ко-
нечной станции, которую 

обещают начать строить 
в следующем году, в пер-
спективе будет экономить 
местным жителям до 20 
минут на поездки по го-
роду. Кроме того, стан-
ция «Гольяново» должна 
разгрузить проблемное 
Щелковское шоссе. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Эксперт рассказал,  
что ждет учеников  
и родителей 1 сентября
Всего три недели остается до начала 
нового учебного года. Миллионы 
родителей надеются, что после 
почти полугодичного перерыва в оч-
ном обучении их детям удастся, как 
прежде, 1 сентября прийти в школу. 
Власти заверили граждан, что воз-
обновление дистанционной учебы 
осенью пока не планируется. Одна-
ко уже сейчас абсолютно понятно, 
что традиционная учеба в эпоху 
пандемии не может остаться преж-
ней. Новые правила и ограничения 
неминуемо и очень сильно изменят 
традиционный школьный уклад. 
Чего ждать родителям и детям от 
нового учебного года, мы выяснили 
у экспертов. 

На сегодняшний день во всех учебных 
заведениях страны до конца года однозначно 
будут запрещены массовые мероприятия. 
И это станет большим ударом для хороших 
школ «с традициями», дух которых дер-
жится на объединении учеников из разных 
параллелей. 

— Отмена массовых мероприятий — пе-
чальное, но далеко не самое масштабное 
ограничение в работе учебных заведений 
с нового учебного года. Намного сложнее 
школам будет выполнить требование Роспо-
требнадзора о различном времени начала и 
конца уроков для каждого класса. По задумке 
ведомства, для снижения риска заражения 
коронавирусом школьники должны во время 
учебного дня общаться только с учениками 
своего класса. При этом уроки в каждом клас-
се должны начинаться в свое отдельное время, 
чтобы потоки детей не пересекались между 
собой на входе и выходе в учебное заведение, 
на переменах, в столовой и туалетах. 

— Мне слабо верится, что эта идея в 
таком виде хоть как-то исполнима на практи-
ке, — считает Наталья Николаевна, учитель 
биологии. — Если уроки будут начинаться 
в разное время, поедет все расписание, в 
результате учителя должны будут сидеть в 
школе с утра до ночи или нужно увеличивать 
штат педагогов, а это вообще утопия. Если 
при стандартной системе 8-й урок закан-
чивается в 15.20, то по новым правилам у 
классов, где занятия начались позже всех, 
он может продлиться и до позднего вечера. 
Кроме того, от изменения времени уроков 
будут страдать и родители. Многие утром 
возят детей в школу перед работой и не могут 
подстроиться под плавающий график начала 
уроков. Надеюсь, в конечном итоге здра-
вый смысл все-таки восторжествует, иначе 
есть риск, что взрослые по собственному 
желанию начнут массово переводить детей 
на дистанционное и домашнее обучение, а 
традиционную школу мы просто потеряем. 

Каким обучение может стать в сентябре 
и готовы ли российские школы к работе в но-
вых условиях, нам рассказал Виктор Панин, 

председатель Всероссийского общества 
защиты прав потребителей образователь-
ных услуг:

«Мы с самого начала говорили, что по-
сле пандемии мир не будет прежним, это же 
можно сказать и про школу. Сомневаюсь, 
что в ближайшее время дети смогут полно-
стью вернуться к учебе, к которой привыкли 
раньше. На сегодняшний день поступает 
много противоречивых данных о требова-
ниях Роспотребнадзора к работе учебных 
заведений. Многие из них практически невы-
полнимы в ряде регионов страны. Например, 
как можно выполнить требование о начале 
уроков в разное время у классов, если в 
школе и так 2–3 смены. Просто технически не 
получится так организовать процесс, чтобы 
дети не пересекались между собой на выходе 
и входе учебного заведения. Официально 
окончательные требования к школам пока 
не обнародованы, но, по моим данным, ра-
бота по подготовке к выполнению части из 
них администрациями учебных заведений 
уже ведется».

Светлана ЦИКУЛИНА.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
НЕ ВЕРИТ ВО 
ВТОРУЮ ВОЛНУ
Губернаторам приказано 
вернуть зарезервированные 
«коронавирусные» койки
Врачи, работающие с ковидными 
пациентами, получат льготы по ис-
числению пенсионного стажа. По 
словам Михаила Мишустина, один 
день им посчитают за два, но только 
в период с января по конец сентя-
бря. Это свидетельствует о том, что 
во вторую волну коронавируса рос-
сийские власти, вопреки прогнозам, 
по-прежнему не верят: в первом 
осеннем месяце должны также 
закончиться путинские выплаты 
медикам и ряд других мер поддерж-
ки, введенных в связи с пандемией. 
Премьер также потребовал от губер-
наторов вернуть избыточные «коро-
навирусные» койки, которые регио-
ны держат про запас, для оказания 
плановой медицинской помощи.

Еще в начале лета координационный 
совет по борьбе с коронавирусом собирался 
несколько раз в неделю. Но сейчас потреб-
ность в такой интенсивной работе отпала: 
Михаил Мишустин заявил, что ситуация в 
стране продолжает постепенно улучшать-
ся. По словам главы Роспотребнадзора 
Анны Поповой, ежедневный темп прироста 
заболеваемости коронавирусом сегодня 
составляет 0,6% — с конца марта он сни-
зился почти в 50 раз. Есть также тренд на 
снижение числа внебольничных пневмоний 
и увеличение числа бессимптомных паци-
ентов. Например, в Москве таких уже 60% 
от всех недавно протестированных. Попова 
рассказала, что со снятием ограничений 
изменился социально-профессиональный 

состав заболевших. Если в условиях каран-
тина это преимущественно были работники 
торговли и врачи, то сейчас на первое место 
вырвались сотрудники промышленных пред-
приятий (16%), на втором остаются медики 
(13%), а на третьем — чиновники (6%). Среди 
педагогов заболеваемость пока невелика 
(5%), а торговля, похоже, уже переболела 
ранее (6%). Появление инфекции на рабочем 
месте чревато очаговыми вспышками. «Поэ-
тому необходимо соблюдать все требования 
и рекомендации неукоснительно», — под-
черкнула Попова. Что касается ситуации на 
российских курортах, то Роспотребнадзор, 
несмотря на тревожные сигналы с мест (в 
частности, власти Крыма 10 августа объяви-
ли об антирекорде по суточному приросту 
случаев коронавируса), пока никаких про-
блем не видит. На 10 тысяч вернувшихся с 
отдыха заболевших только 6 человек. Кроме 
того, за последнюю неделю заболел один 
турист, вернувшийся из Испании, и четверо 
отдыхавших в Турции. 

Примечательно, что Роспотребнадзор не 
включил Москву в перечень регионов с са-
мым большим популяционным иммунитетом 
к коронавирусу. По версии ведомства, ли-
дерство принадлежит Татарстану (по данным 
исследования, 31,5% жителей этого региона 
имеют антитела к новой инфекции), далее 
идет Тульская область (27,8%), и замыкает 
тройку Санкт-Петербург (26%). Однако мэр 
Москвы Сергей Собянин на заседании коор-
динационного совета заявил, что в столице 
тоже было «серьезное заражение населения» 
и «серьезная выработка популяционного им-
мунитета», поэтому ситуация в мегаполисе 
уже два месяца стабильная (ранее вице-мэр 
Анастасия Ракова говорила, что антитела вы-
явлены у 21,7% москвичей). Сейчас прирост 
новых случаев в Москве ниже, чем в целом по 
стране, — всего 0,3%. Собянин сообщил, что 

11 августа он проведет селектор с главами 
регионов, где будет обсуждаться сезонная 
эпидситуация, связанная с ростом забо-
леваемости гриппом и ОРВИ. «Она будет 
накладываться на ковидную историю. Надо 
сделать все возможное, чтобы не допустить 
этого. Для этого требуется массовая вакци-
нация против гриппа», — завил он. 

По словам главы Минздрава Михаила 
Мурашко, поставки вакцины уже начались: 
первыми ее получат и начнут прививать на-
селение дальние регионы. Министр призвал 
губернаторов более эффективно и рацио-
нально использовать койки, перепрофили-
рованные весной под ковид. Сейчас около 
35% из них пустуют, тогда как пациентам с 
другими заболеваниями не хватает мест в 
стационарах. «Эти койки должны иметь двой-
ное назначение и при отсутствии загрузки 
возвращаться к нормальному функциони-
рованию», — подчеркнул Мурашко. С ним 
согласился и глава кабмина. «Избыточный 
коечный фонд должен быть возвращен для 
оказания плановой медицинской помощи», 
— распорядился Мишустин. Также премьер 
сообщил о новой мере поддержки медиков: 
в период с января по конец сентября каждый 
день работы с ковидными пациентами при 
расчете пенсионного стажа им посчитают 
за два. По словам Мишустина, это решение 
обеспечит досрочный выход на пенсию 4 тыс. 
врачей ежегодно и будет стоить бюджету 
325 млн руб.

Обращает внимание, что эта льгота, как 
и многие другие, ранее объявленные властя-
ми, будет действовать до сентября. Это озна-
чает, что власти либо по-прежнему не верят 
во вторую волну коронавируса, либо считают, 
что она не будет такой массовой и тяжелой, 
как первая, и дополнительных ограничений 
и мер поддержки уже не понадобится.

Елена ЕГОРОВА.

В ПОДМОСКОВЬЕ 
ЛИКВИДИРУЮТ 
«МЕРТВЫЕ» СНТ
c 1-й стр.

Как ни странно, при общем буме 
на садовые участки в Москов-
ской области такие территории, 
где земля зарастает бурьяном 

и где, как говорится, жеребец не валялся, 
все же имеются. И их, кстати, немало. 

По ориентировочной оценке миноблиму-
щества, виртуальных СНТ, которым выделена 
земля, но в которых не наблюдается никакой 
активной хозяйственной деятельности, около 
8 тысяч. Почти 40% от общего количества 
СНТ в регионе.

Понятно, что такие товарищества, кото-
рые не сдают налоговые отчетности и даже 
не имеют расчетных счетов, будут ликвиди-
рованы в установленном порядке. 

Впрочем, граждане (члены подобных 
СНТ), успевшие оформить право собствен-
ности на земельный участок и приступив-
шие к его освоению, могут не волноваться. 
Их материальные интересы в результате 
ликвидации такого СНТ никак не постра-
дают. Даже адрес местонахождения зе-
мельного участка у этих собственников 
не изменится. Но, как считают юристы, 
здесь может возникнуть вопрос с землей 
общего пользования. До ликвидации СНТ 
ее необходимо передать в собственность 
муниципалитета. Тогда все обязанности 
по обслуживанию этой территории лягут 
на муниципальные службы. 

Сама дачная тема поднята очень во-
время. Как выясняется, даже главы многих 
муниципальных образований не имеют точ-
ных сведений о наличии на вверенной им 
территории садовых товариществ.

Такой «разрыв» между органами власти 
и дачным народом не случаен. По закону ор-
ганы местного самоуправления не обязаны 
участвовать в разрешении хозяйственных 
проблем СНТ, скажем, в обеспечении дорож-
ной или социальной инфраструктурой. Как 
говорится, у вас своя свадьба, а у нас своя.

Но при таком положении проблемы толь-
ко накапливаются и обостряются! Разрешать 
их будут создаваемые в муниципалитетах 
комиссии по вопросам садоводов и дач-
ников. В их состав входят представители 
налоговых и регистрационных служб, БТИ, 
кадастровых палат.

Само собой, строгой ревизии подвер-
гнется и уплата налогов садовыми товари-
ществами. Пока финансовая дисциплина 
оставляет желать много лучшего, их платят 

только около 70% действующих СНТ.
Зато при создании «Реестра дачников» 

учитываются уже все аспекты загородной 
жизни. Проблемы в благоустройстве тер-
ритории, наличии инженерной инфраструк-
туры, постановке на кадастровый учет не 
только отдельных участков СНТ, но и мест 
общего пользования. 

Все эти сведения имеют огромное зна-
чение для дальнейшего развития садово-
огороднического движения и для оказания 
им материальной помощи из бюджетов ре-
гиона и муниципальных образований.

В поддержке государства многие, если 
не большинство СНТ, нуждаются достаточно 
остро. По статистике, на сегодняшний день 
насыпные дороги из щебня и гравия имеют 
90% садовых товариществ, газифицированы 
и электрофицированы около 65%. А вот в 
период осенне-зимней распутицы добраться 
до своего домика за городом могут только 
23% дачников.

Владимир БЫКОВ.

ЭПИДЕМИЯ

ЗДОРОВЬЕ

ОБРАЗОВАНИЕ

ЗАКОН

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   11 августа 2020 года

2 Несмотря на пандемию COVID-19, 
львиная доля россиян по-прежнему 
умирает от хронических неинфек-
ционных заболеваний, главными 
из которых остаются сердечно-
сосудистые, онкологические, ре-
спираторные, сахарный диабет и пр. 
В результате лишний вес, вредные 
привычки, повышенное артериаль-
ное давление, гиподинамия и высо-
кий уровень холестерина и сахара в 
крови остаются нашими главными 
убийцами. Вклад этих факторов 
риска в общую смертность населения 
медики оценили в 87,5%. И больше 
всего им подвержены жители боль-
ших городов.

COVID  
НЕ ПРИХОДИТ 
ОДИН
Врачи рассказали, какие 
эпидемии мы запустили  
из-за коронавируса

Неинфекционные эпидемии в любом ме-
гаполисе мира сегодня преобладают над ин-
фекционными. Большинство людей на нашей 
планете умирают от хронических неинфек-
ционных заболеваний (ХНИЗ), в главную чет-
верку которых входят сердечно-сосудистые, 
онкологические, сахарный диабет и болезни 
органов респираторной системы. Пять лет 
назад на Глобальной конференции под эгидой 
ВОЗ, которая прошла в Москве, руководители 
мирового здравоохранения впервые при-
своили проблематике ХНИЗ один из самых 
высоких приоритетов. 

«Эпидемию хронических неинфекцион-
ных заболеваний мы запустили, — считает 
представитель Всемирной организации здра-
воохранения Мелита Вуйнович. — Когда мы 
идем в гости к ребенку, обязательно несем 
ему в подарок шоколадку или какую-нибудь 
сладость, поощряем детей конфетами. И в 
результате мы сами развиваем возбудителя 
заболевания — сахарного диабета второго 
типа. Надо каким-то образом менять психо-
логию людей. Одних знаний недостаточно. 
Все, например, знают, что алкоголь вреден, 
но выпивают!»

Как рассказывает главный внештатный 
терапевт России Оксана Драпкина, распро-
страненность факторов риска ХНИЗ по стране 
оценивается в регулярных исследованиях 
ЭССЕ (эти эпидемиологические исследования 
проводятся в стране с 1967 года). Например, 
в 2013 году ЭССЕ показало, что артериальной 
гипертонией страдает 44% населения Рос-
сии, ожирением — 28%; курит 27,7% россиян. 
38,8% жителей страны отличаются низкой 
физической активностью. Недостаток рыбы 
присутствует в рационе 37%. Избыточным 
потреблением соли в России страдает каж-
дый второй. А избыточным потреблением 
алкоголя — 3,8%. Кроме того, россияне ката-
строфически недоедают овощей и фруктов. 
В принципе, это основные факторы риска 
развития хронических неинфекционных забо-
леваний, которые можно устранить. «Крайне 
тревожная тенденция: мужчины стали более 
тучными — за последние 10 лет количество 
представителей мужского пола с лишним 
весом выросло втрое!» — рассказывает Ок-
сана Драпкина. 

С 2013 по 2017 год ученые провели но-
вое исследование ЭССЕ, которое выявило 
следующие тенденции: количество людей с 
артериальной гипертонией в России выросло. 
При этом если раньше от повышенного давле-
ния страдали по большей части женщины, то 
теперь эта болезнь стала преимущественно 
мужской. «Это закономерно на фоне суще-
ственного повышения количества мужчин с 
ожирением, и тенденция к набору массы у 
мужчин, увы, сохраняется, — поясняет доктор 
Драпкина. — Кроме того, мужчины меньше 
привержены лечению, они часто бросают при-
ем лекарств, хотя делать этого категорически 
нельзя».

А вот и данные совсем свежего эпи-
демиологического исследования ЭССЕ — 
проведенного в Москве после 20-летнего 
перерыва. «Исследование, которое назвали 
«Эгида-Москва», проводилось в 2019 году 
в 20 поликлиниках Москвы; в нем приняло 
участие 4 тысячи человек, — рассказыва-
ет Оксана Драпкина. — Оно выявило, что 
половина москвичей никогда не курили. 
По сравнению с данными двадцатилетней 
давности четко выражена тенденция к сни-
жению потребления табака в возрастной 
категории 35–64 лет, особенно у мужчин. 
Москвичи стали также значительно меньше 
пить (в регулярном употреблении алкоголя 
признались лишь 7,6% участников опроса). 
Стало значительно больше людей в категории 
никогда не пьющих, а в категорию «низкое 
потребление алкоголя» попало больше 90% 
женщин и почти 80% мужчин».

Впрочем, на этом приятные тенденции, 
похоже, закончились. Среди москвичей по-
прежнему велико количество людей с низкой 
физической активностью: ею страдает 36% 
горожан в самом расцвете сил. Среди жителей 
столицы очень высок уровень хронического 
стресса — и у женщин он выше, чем у мужчин. 
62% москвичей едят очень мало овощей и 
фруктов. Большинство горожан злоупотребля-
ют солью, особенно мужчины. Этот показатель 
в столице гораздо выше среднего по стране. 
«Один или два фактора риска развития ХНИЗ 
имеет большинство женщин и мужчин в Мо-
скве, — подводит итоги Оксана Драпкина. — 
Это означает, что ситуацию можно поправить 
с помощью профилактики». 

Доктор Драпкина отмечает, что на основе 
анализов всех факторов риска российские 
терапевты разработали новый показатель 
— приверженность ЗОЖ, который снижает 
смертность от всех причин почти на 40%! «Этот 
показатель включает несколько компонентов, 
— рассказывает Оксана Драпкина. — Глав-
ный фактор, который существенно снижает 
риск развития хронических неинфекционных 
заболеваний, — «не курить никогда, а если 
куришь — брось». И неважно, какие сигареты. 
Следующий пункт — каждый день необходи-
мо съедать не менее 400 граммов овощей и 
фруктов. Третье: ежедневно каждому человеку 
требуется минимум 30 минут ходьбы. Четвер-
тое: ешьте как можно меньше соли. Пятое: как 
можно меньше пейте алкоголя».

Екатерина ПИЧУГИНА.

ШКОЛА НЕ БУДЕТ ПРЕЖНЕЙ 
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Еще тысяча бедолаг 
пострадали от клыков 
волка, лисицы и даже «ге-
роини» пандемии корона-
вируса — летучей мыши. 
В прошлом году укушенных 
было 379 000 человек, а за 
первые шесть месяцев 2019-
го — примерно 190 тысяч 

укусов. Не исключено, что в 
этом году реже на зуб четве-
роногим россияне попада-
лись из-за самоизоляции. 
Но санитарное ведомство 
все равно предостерегает: 
укусы, попадание слюны на 
кожу и даже царапина могут 
привести к заражению бе-

шенством. Самый высокий 
риск заразиться, по данным 
ведомства, у сельских 
жителей. Они становятся 
жертвами бешенства в 80 
процентах случаев. Также в 
зоне риска горожане, кото-
рые выезжают на природу в 
отпуск или на выходные. 

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Южную Корею накрыл тай-
фун «Чанми», 30 человек 

погибли, 12 пропали без вести. Ранее 
президент Южной Кореи Мун Чже Ин 
объявил семь городов и уездов страны 
«особыми зонами стихийного бедствия» 
из-за продолжающихся сильных ливней. 
Люди и животные спасаются от наводне-
ний и оползней на крышах домов.

Дмитрий Рогозин, глава Роскосмоса:

укусов людей собаками зафиксировал 
Роспотребнадзор в этом году. 

«Гжель, хохлома... Почему бы не наносить часть  
этого узора на какие-то ракеты или корабли?»

116 000

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Эту замечательную идею Дмитрий Рогозин выдвинул в опубликованном в 
понедельник интервью. Он пояснил, что таким образом будет рекламиро-
ваться не Роскосмос, а те люди, «которые сохраняют уникальные тради-

ции». Тут не поспоришь — точное замечание насчет того, кто сохраняет уникальные 
традиции. Но и это не всё. По словам Рогозина, есть и другая идея — сделать целую 
серию ракет-носителей с изображением городов Золотого кольца, чтобы реклами-
ровать внутренний туризм.

КАДР

ЦИТАТА

ЦИФРА

ПОНАЕХАЛИ

ФЕМИДА

НЕДУГ

ЧП

БЕЛОРУССКИЕ АВТОМОБИЛИ ОКАЗАЛИСЬ ЗАВСЕГДАТАЯМИ 
ШТРАФСТОЯНОК

СУД ПРИЗНАЛ ЗАКОННЫМ 
КОМЕНДАНТСКИЙ ЧАС  
ДЛЯ ВАРВАРЫ КАРАУЛОВОЙ

ПРИ ВЗРЫВЕ НА ГАЗОВОЙ 
ЗАПРАВКЕ ПОСТРАДАЛИ  
12 ЧЕЛОВЕК

Подавляющее большин-
ство автомобилей с ино-
странными номерами, ко-
торые были отправлены 
на штрафстоянки, прибы-
ли в Москву из Белорус-
сии. По подсчетам Департа-
мента транспорта, всего же 
таких машин с начала года 
оказалось 885. Второе место 
по частоте нарушений за-

няли владельцы украинских 
регистрационных знаков, а 
третье — киргизских. Также 
на спецстоянках можно 
было увидеть автомобили 
с номерами Молдавии, 
Казахстана, Грузии, Литвы, 
Латвии, Узбекистана и Ар-
мении. Помимо этого редко 
(менее 1%) можно встретить 
и машины с американскими, 

французскими, чешскими, 
немецкими и другими евро-
пейскими номерами. 

Мосгорсуд отказался снять админи-
стративный надзор за Александрой 
Ивановой (она же Варвара Караулова), 
осужденной за попытку примкнуть к за-
прещенному в РФ «Исламскому госу-
дарству». Девушка будет обязана дважды 
отмечаться у участкового и находиться дома 
с 23.00 до 6.00 вплоть до снятия судимо-
сти, то есть до 2029 года. На рассмотрение 

апелляционной жалобы Александра пришла 
со своим новоиспеченным мужем и по со-
вместительству адвокатом Олегом Елисее-
вым. Недавно молодые люди расписались, 
но так и не смогли отправиться в свадебное 
путешествие. В первую очередь из-за адми-
нистративного надзора, который в июне на-
ложил на Александру Кунцевский районный 
суд по требованию МВД. 
По словам адвоката Елисеева, теперь ему 
приходится выгуливать собаку Александры, 
потому что иначе «это будет жестокое об-
ращение с животными». Кроме того, Иванова 
не может полноценно работать, заниматься 
волонтерской деятельностью в фонде «Вера» 
и регулярно навещать своих близких. При 
этом адвокат до сих пор не может познако-
мить жену со своими родителями. «У нас еще 
не было так называемого медового месяца, 
Иванова теперь является моей супругой, 
мы не можем уехать даже в Подмосковье. 
Получается, она будет девять лет лишена 
возможности съездить в отпуск», — сказал 
Елисеев. 
Сама Александра-Варвара заверила, что 
за год после освобождения у полиции к ней 
не было никаких нареканий, а ее поведение 
было идеальным.

У испанского актера Ан-
тонио Бандераса был за-
фиксирован коронавирус 
COVID-19. Об этом он заявил 
на своей странице в twitter. 
Актер отметил, что чувствует 
себя хорошо, хотя и ощущает 

большую усталость, чем 
обычно, и выразил уверен-
ность, что скоро полностью 
придет в норму. Бандерас 
добавил, что свое 60-летие 
он встретит на карантине, а 
отмечать его будет позднее.

Число пострадавших в понедельник при 
пожаре на газовой автозаправке в Вол-
гограде составило 12 человек. «Среди 
пострадавших две женщины. Десять человек 
в больнице, двое отказались от госпитализа-
ции», — сообщили местные власти. Цистерна 
с газом загорелась на заправке в Тракторо-
заводском районе Волгограда. После воз-
горания последовал взрыв. Огонь поднялся 
выше 16-этажного дома. В соседних зданиях 
выбило окна.

ТОП-5 «иностранцев»-
нарушителей:
Белоруссия (40%)
Украина (28%)
Киргизия (9%)
Молдова (7%)
Казахстан (1,8%)

«КОРОНА» ВЫЗЫВАЕТ У БАНДЕРАСА УСТАЛОСТЬ

МАТРИЦА

ЛУхОВИцКИЕ КОРОВЫ ПОГРУЗИЛИСЬ В ВИРТУАЛЬНУЮ РЕАЛЬНОСТЬ
Племзавод «Пойма» в 
Луховицах решил позна-
комить своих подопечных 
с виртуальной реально-
стью. Поголовье племзаво-
да насчитывает почти 7000 
голов крупного рогатого 
скота. Очередь на покупку 
племенных коров расписана 
на год вперед. Поэтому в 
хозяйстве используют самые 
передовые, инновацион-
ные методы содержания 

животных. Например, специ-
альные датчики фиксируют 
состояние мышечной, кост-
ной и жировой ткани. После 
этого зоотехники корректи-
руют рацион. А еще коровам 
транслируют классическую 
музыку и с помощью вирту-
альных очков показывают 
альпийские луга. Якобы 
животные чувствуют себя 
более комфортно, и у них 
повышаются надои. 
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Варвара Караулова с мужем-
адвокатом Олегом Елисеевым.

ВИДЕО   
на сайте 
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За злоключениями арестованного 
экс-губернатора Хабаровского 
края Сергея Фургала и его по-
дельника экс-депутата Николай 

Мистрюкова следят многие. В пятницу обе эти 
фамилии звучали на заседании экспертной 
группы в Госдуме (в дистанционном режиме). 
Почему не доходит ни одно письмо, ни одна 
телеграмма (даже правительственная) до 
Фургала и почему члены ОНК не могут увидеть 
больного Мистрюкова, чтобы убедиться, что 
он жив? Эти вопросы мы, правозащитники, 
задавали в том числе представителю Гене-
ральной прокуратуры РФ. И вот уже через день 
члены ОНК Москвы (в том числе ваша покорная 
слуга), снова с проверкой в «Лефортово». К 
слову, за один этот день правозащитников 
забросали копиями квитанций из книжных 
магазинов о покупке литературы. 

Фургал вышел к нам, как обычно, в спор-
тивном костюме. За время в «Лефортово» он 
уже заметно зарос, появилась щетина.

— Сегодня ровно месяц как я тут, — на-
чал Фургал.

— С такой датой, если позволите, по-
здравлять не будем, — пошутили мы. 

— Быстро время пролетело. Но насыщен-
но. Столько событий. 

— Но надеемся, что к вам стали пись-
ма и телеграммы приходить, после того 
как мы рассказали об этой проблеме пу-
блично. Вот другие заключенные нам со-
общили: теперь любое письмо за три дня 
стало доходить! Абсолютный рекорд для 
«Лефортово».

— Я вас удивлю: ни одного письма, ни 
одной телеграммы так и не получил. Я сле-
дователя просил: дай хоть от сына весть! Не 
дает. Тотально все обрубить. Я же не предатель 
родины, зачем так меня терроризировать? 
Не пойму. Точнее, наоборот, понимаю. Здесь 
хватает времени подумать. 

— Но телевизор теперь работает, и 
даже адвокат прошел в СИЗО.

— По телевизору Хабаровск не показыва-
ют. А для меня этот регион — вся моя судьба. 
Но зато там называют преступником того, кто 
еще не признан им судом. Почему СМИ так 
непорядочно и незаконно поступают? 

— В суд можете обратиться. 
— Зачем? Высоцкий пел: «Зачем нам врут: 

народный суд! Народу я не видел. Судье про-
стор, и прокурор тотчас меня обидел». 

И переживать из-за каждой мелочи не 
буду. Вы в прошлый раз написали, что я был 

печальный. Не печальный, а скорее, мелан-
холичный. Всякие периоды бывают, не всегда 
же быть на позитиве в таком месте. Я родился 
десятым ребенком в семье в сельской мест-
ности. Мои родители — простые, но достойные 
люди. И для того, чтобы выживать в этом мире 
(где все непросто), я научился думать. 

На этой неделе произошел прорыв — 
трижды виделся с адвокатом, в том числе 
один раз в СИЗО. Вот как сейчас с вами, через 
стекло говорили. Хотелось бы, конечно, по-
другому пообщаться с ним. Я узнал слишком 
поздно, что, оказывается, по закону полагается 
свидание с новым адвокатом, чтобы ты мог его 
расспросить — откуда, кто нанял, какой опыт. 
Понять, что за человек вообще. Если бы я рань-
ше это знал, то я бы не отказывался от других 
защитников сразу, а поговорил с ними. 

— Люди, которые в ОНК обращаются, 
не верят, что вас здесь не прессуют и не 
мучат. 

— Успокойте их обязательно. Утром со-
трудники разбудят, вечером пожелают спо-
койной ночи. Из бани ведут: «С легким паром!» 
По имени-отчеству всегда. Камера чистая 
(мы сами убираемся), все необходимое есть. 
Сокамерник обещал меня подстричь (но он 
не парикмахер, сами понимаете, так что как 
получится). 

За моим здоровьем здесь следят. Когда 
бы я бегал, отжимался? А так каждый день по 
целому часу на прогулочном дворике. 

— Может, вас сюда специально, чтобы 
вы отдохнули и здоровье поправили? — 
пошутила я. 

— А я об этом тоже думал! (улыбается. 
— Авт.) Если серьезно, есть национальная 
программа «Здоровый образ жизни». В ее 
задачах охватить занятиями спорта до 85% 

населения. Вот если бы вы посодействовали, 
чтобы в рамках этой программы было развитие 
спорта среди заключенных.

— Мы с ФСИН специальную программу 
разрабатывали для СИЗО. Согласно ей 
будут турникеты в каждом прогулочном 
дворике и целые спортзалы в каждом изо-
ляторе (а в «Бутырке» в качестве экспери-
мента уже появилось целое футбольное 
поле с баскетбольными площадками). Но 
пандемия спутала карты. 

— Хорошо. Передайте, чтобы продукты 
люди мне больше не отправляли — пусть не 
тратятся. Иконы, которые прислали, мне не 
отдали — вернули обратно, потому что есть 
ограничения по их размеру. А вообще вместо 
всех этих посылок лучше весточку — письмо 
или телеграмму. Я думаю, рано или поздно 
следователь вынужден будет мне все это при-
нести — плотину прорвет. Для меня письмо 
важнее, чем еда. 

Я вот деньги получаю от разных незна-
комых людей, небольшие суммы совсем. Но 
понимаю, что это поддержка. А что означают 
эти суммы?

— Пишут, что код региона. Люди вам 
прислали через книжные магазины боль-
шое количество литературы. Просили, что-
бы мы проверили — доставили ли вам. 

— Нет, ни одной. Может, их тоже все от-
дали следователю на цензуру?!

…Но если со здоровьем у Фургала все в 
порядке, то о его подельнике такого не ска-
жешь. Напомним, он однажды вышел к членам 
ОНК, рассказал про онкологию, про отсутствие 
лечения и прочие ужасы. После публикации об 
этом в «МК» поднялся шум. И больше мы Ми-
стрюкова не видели. На встрече рабочей груп-
пы при Госдуме мы спросили представителя 

Генпрокуратуры Николая Зайцева, как быть в 
такой ситуации (по камерам запрещено хо-
дить на основании постановления главного 
санитарного врача ФСИН России, а в комнату 
краткосрочных свиданий Мистрюков не вы-
ходит). По сути, ведь нарушается закон об 
общественном контроле, члены ОНК не могут 
выполнять свои функции. Николай Николаевич 
сам был озадачен, предложил, чтобы мы за-
просили видео с Мистрюковым. Запрашивали 
уже раз пять!

И вот после этого совещания Мистрюкова 
к нам вывели. 

— Почему вы к нам не выходили? — 
спросила я его. 

— Тяжело болел, ходить не мог. И после 
той встречи с вами… 

— Досталось?
— Ну как сказать. Доброжелательные 

все стали резко. Лечили меня. Сделали 
операцию. 

— Вы выглядите намного лучше! Он-
кология не подтвердилась?

— Трижды подтвердилась. Точнее, по-
следний раз — непонятно. Гистологию сдела-
ли, но анализы не готовы. Во время операции 
сказали, что случай нетипичный. От воспале-
ния, повторюсь, лечат. 

— Дай бог, чтобы все оказалось хоро-
шо. Но вы хоть иногда приходите к чле-
нам ОНК, чтобы мы знали: с вами все в 
порядке. 

— Ладно. Если, конечно… Я получил по-
сылки и денежные переводы от неизвестных 
мне людей! Спасибо им. Но с того момента, как 
я здесь не один (имеет в виду Фургала. — Авт.), 
я не получаю ни одного письма. Все изымается 
по постановлению следователя. Что с женой? 
Расскажите ей про меня, что я в порядке. 

…Вспомнилась история с фигурантом 
другого громкого дела, который сидел в «Ле-
фортово». У него то находили ВИЧ, то гово-
рили, что результат отрицательный. За это 
время он извелся до предела. А ВИЧ в итоге 
не подтвердился.

Еще один фигурант дела Фургала Андрей 
Карепов лишен возможности переписки по 
постановлению следователя. Вообще, это 
уникальная ситуация, но есть опасения: «опро-
бовав» ее на конкретном деле, следователи 
начнут отбирать письма у всех подряд, исполь-
зуя свое право как давление. Правозащитники 
уже передали депутатам ГД законопроект, 
который позволит это остановить. 

— В нынешнем законе сказано, что цен-
зуру осуществляет администрация места 
содержания под стражей, а «в случае необ-
ходимости» — лицо или орган, в производстве 
которых находится уголовное дело, — говорит 
член СПЧ Андрей Бабушкин. — При этом не 
раскрывается, на каких основаниях, когда воз-
никает такая необходимость. Наш законопро-
ект говорит: принятие решения о возложении 
цезуры на следователя возможно только по 
постановлению суда. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

«Я ему в бутылочку с соком 
вина подливал, чтобы он спал»
Судебное заседание, больше похожее 
на телешоу, состоялось в понедельник 
в одном из мировых судов Москвы. 
Неудивительно: участники этого про-
цесса — артисты. А вот обвинения — 
нешуточные. Бывший директор груп-
пы «На-На» Андрей Назаров обвинил 
Бари Алибасова-младшего в избие-
нии прямо на съемках телепередачи. 
Молодому человеку грозит штраф до 
40 тысяч рублей или даже несколько 
месяцев ареста. «Потомка Чингисхана 
этим не испугать», — смеется Алиба-
сов и не признает серьезности угрозы. 
Он утверждает, что этот скандал — 
спектакль, связанный с имуществом 
его отца, то есть с его потенциальным 
наследством, которое недруги наду-
мали увести у него из-под носа. 

В суде, ожидая начала заседания, сторо-
ны разошлись по разным концам коридора. 
Назаров с Юриным скрылись в самом даль-
нем углу. Но появлению журналиста очень 
обрадовались.

— Лицо, нанесшее удар, — публичное, 
материально обеспеченное, — аргументировал 
трехмиллионный иск Назарова к Алибасову 
адвокат Соболев. — И своим этим публичным 
ударом он (Алибасов) пиарит свою личность. 
Если обычный человек ударит, он может ис-
пытывать какой-то стыд. Этот же ничего не 
испытывает. Ему чем больше хайпа, тем лучше. 
А экс-директор группы «На-На» — деловой 
уважаемый человек. Занимается бизнесом, 
имеет деловые связи по всей стране…

— По миру! — перебил юриста Назаров. — 
Мне звонят отовсюду — из Америки, Германии, 
Казахстана. Говорят: мужик, ну что ты ему не 

дал сдачи? Но, во-первых, я потерял сознание, 
во-вторых, мы же не на ринге были. Был бы ринг 
или иная программа — другое дело… 

— Он испытывает не только моральные, но 
и физические страдания, — спешит вставить 
адвокат. — Расскажи, что ты чувствуешь. 

— Ну конечно, я испытываю физическую 
боль. У меня головные боли, я посещаю не-
вролога. Я считаю, что это адекватная сумма, 
— говорит Назаров.

Конфликт, по словам «на-найца», возник, 
когда Алибасов-младший обвинил его в сго-
воре с младшей дочерью Лидии Федосеевой-
Шукшиной Ольгой. 

— Якобы мы что-то украли и спаивали 
отца, — поясняет он. — Я пришел на переда-
чу, там был детектор лжи, я хотел как-то раз-
решить вопрос. И когда меня начали опра-
шивать, Алибасов вспылил, потому что стало 
понятно, что аргументов у него нет, обвинение 

вымышленное.
Назаров рассказал, что Алибасов аргу-

ментирует свои обвинения видеозаписью, на 
которой видно, как Назаров открывает шкаф и 
что-то ищет. Но камера, по его словам, не взяла 
в ракурс самого Бари Каримовича, который 
попросил его что-то достать или посмотреть 
в шкафу…

Также Алибасов заявил, что Юрин никогда 
не был солистом группы «На-На», а Назаров 
никогда не имел отношения к директорству. 

— Ходил следом за отцом, носил сумки. 
Мы всегда говорили: не оставляйте деньги на 
тумбочке — сейчас Назаров приедет. Почему-то 
за 15 лет сложилось о нем такое мнение, — без 
умолку рассказывал Алибасов. 

Когда судья устанавливала личность На-
зарова, оказалось, что сейчас он работает в 
лифтовой компании.

Назаров просил, чтобы в первую очередь 
допросили Юрина. 

— Он уезжает за рубеж, надолго, — аргу-
ментировал эту просьбу его адвокат. 

Алибасов демонстративно засмеялся. Он 
принес видеозапись на флешке, после про-
смотра которой хотел задать Юрину важные 
вопросы (уверяет, что это Юрин ударил На-
зарова, и вообще это была провокация, воз-
можно, предусмотренная сценарием), но судья 
не приняла эту запись: ее нужно запросить 
официально на телеканале. 

Но и не допросить Юрина судья не могла, 
поскольку он уже пришел в суд. Допрос был 
коротким. 

— Где вы работаете? — спросила судья у 
54-летнего свидетеля. 

— Сейчас уже нигде. Артист. Закрылась у 
нас лавочка, — ответил он. 

Судья выяснила, сможет ли Юрин позже 
дать показания, и попрощалась с ним. 

Далее заседание в основном перемежа-
лось репликами:

— Ваша честь, можете объявить замечание 
Бари Бариевичу? Он меня перебивает. 

— Ваша честь, можете объявить замечание 
адвокату? Он меня перебивает… 

Алибасов попросил запросить видео не 
только самой передачи, но и того, что было 
после нее. А были, по его словам, еще драки. 

— Это была провокация стороны обвине-
ния, — заявил он. 

И пояснил, что все — и он, и Назаров, и 
Юрин — подписали с телеканалом соглашение 
о неразглашении, и в случае нарушения согла-
шения штраф составит 3 млн рублей. 

— Поэтому он просит суд еще и запросить 
содержание сценария. По его словам, драки 
могут быть взаимосвязаны со сценарием. И 
тогда вы поймете, что собой представляет 
заявление Назарова, — заявил Алибасов.

— Говорит, говорит, говорит… Он думает, 
что он на шоу, но он в суде, — не выдержал 
адвокат Назарова. 

— Доводы, которые Алибасов озвучивает, 
имеют значение для разрешения дела, — обо-
рвала его судья. 

Последним допрашивали пиар-директора 
Алибасова. Когда он не смог назвать ни места 
своего рождения, ни места проживания, даже 
Алибасов посмотрел на него с интересом. 

Уже на улице все участники охотно разда-
вали интервью. Так, Юрин рассказал, что соз-
давал группу «На-На» наравне с Алибасовым-
старшим, но за работу в ней с 1989 по 1993 годы 
не получил ни копейки зарплаты. 

— Все деньги мы отправляли в Москву, а 
Алибасов накупил себе здесь недвижимости, 
— рассказал Юрин. 

Кстати, по поводу заявления Алибасова-
младшего, будто его и не было в коллективе, 
Юрин возмутился особо. 

— Я его вот на этих руках нянчил, он с нами 
на гастроли ездил, — рассказал он. — Чтобы 
он не орал все время, я ему в бутылочку с со-
ком вина подливал, чтобы он спал. Ни мама, 
ни папа об этом не знали…

Лина ПАНЧЕНКО.

Библиотеки Москвы открывают 
новый сезон избавления  
от старых книг
Акция «Списанные книги», проходя-
щая в районных библиотеках Мо-
сквы, открывает новый сезон — с 11 
августа при помощи электронного 
каталога можно будет забронировать 
и совершенно бесплатно забрать в 
одной из библиотек издание, кото-
рое, возможно, вы искали много лет. 
Проводится такая акция уже в седь-
мой раз и благодаря почти игровой 
форме пользуется успехом — так, до 
2019 года включительно новых хозя-
ев обрели более 865 тысяч томов. В 
акции участвуют более 200 библио-
тек города, объединенных общей 
информационной системой. 

Возможность «застолбить» желанный том 
— а среди них попадаются ценные во всех смыс-
лах издания — открывается 11 августа, но после 
сообщения о старте акции многие «охотники» 
за редкими изданиями уже открыли браузеры 
на нужной страничке и зарегистрировались. 
Это как с интернет-аукционами или продажей 
театральных билетов по жесткой цене: везет 
тому, кто быстро орудует мышкой и не спит в 
полночь. Есть еще, конечно, не очень-то чест-
ные, но действенные приемы с роботами, но 
книголюбы, кажется, такого еще не освоили. 

— Собираюсь с полуночи сидеть за мо-
нитором, чтобы попробовать поймать мое 
любимое «юбилейное» собрание сочинений 
Шекспира — то, что с черными томами, — рас-
сказывает Федор Севруков, филолог. — Во-
прос не только в ценности самого издания, 
хотя оно у букинистов уже давно не стоит 
дешевле 5000 рублей, но и в том, что для 
меня эти тома — образ детства, а родитель-
скую библиотеку, к сожалению, я утратил в 
начале 1990-х. 

— Промониторю литературу по автомо-
билям, — рассказывает Дмитрий Яковлев, 
коллекционер старинной техники. — Иногда 
попадаются интересные специализированные 
издания. Все зависит от того фонда, на основе 
которого сформирована библиотека, — ино-
гда это поступления от какого-то известного 
профессионала, например, конструктора 
ЗиЛа или АЗЛК. Но и в обычных библиотечных 
фондах находятся подчас интересные вещи 
— такие, скажем, как «Правила дорожного 
движения по городу Москве» 1950-х годов, 
когда еще не существовало единых ПДД Со-
ветского Союза. 

— В прошлом году «Списанные книги» 
помогли мне исполнить мечту детства, — 
рассказывает Алексей Вожжин, сотрудник 
страховой компании. — Я забрал из библио-
теки своего района трехтомник «Властелина 
колец» Толкиена издания начала 90-х годов. 
Те самые книги, которыми зачитывался в 
детстве. На одной из них даже нашлось мое 
масляное пятно от бутерброда, который я 

опрокинул на книгу двадцать лет назад.
К списанию в библиотеках ежегодно 

предлагаются книги, не представляющие 
для учреждения культуры интереса по не-
скольким критериям. Как сообщили «МК» в 
библиотеке №43 имени Виктора Драгунского, 
это физический износ (впрочем, многие фи-
зически изношенные книги утилизируются 
в макулатуру, если это не ценные издания), 
малая востребованность на протяжении мно-
гих лет, большое количество находящихся в 
фонде экземпляров (то есть единственный 
экземпляр интересной книги вряд ли пойдет 
на списание). Год выпуска также является 
одним из факторов списания, подтвердили 
в библиотеке, но этот параметр далеко не 
главный.

Акция «Списанные книги» — прямое след-
ствие внедрения в Москве автоматизирован-
ной библиотечной информационной системы 
(АБИС). В ней сейчас работает 411 из 440 

библиотек города с общим фондом в 10 млн 
изданий. Именно этот общий каталог дает 
возможность выкладывать в общий доступ 
с возможностью бронирования те издания, 
которые та или иная библиотека предлагает к 
списанию. Еще одна функция АБИС — единый 
электронный читательский билет, действую-
щий для всех библиотек, входящих в систему. 
Помимо районных это такие серьезные ор-
ганизации, как библиотеки имени Некрасова 
и Тургенева. В Москве уже выдано почти 400 
тысяч электронных читательских билетов.

— Судя по тому, что с каждым разом лю-
бителей списанных книг становится больше, 
сейчас мы ожидаем настоящий ажиотаж, 
— говорит сотрудница одной из библиотек 
района Щукино. — Возможно, кто-то из при-
ходящих — на самом деле букинисты и берут 
книги для перепродажи. Но нам это не так 
важно — были бы спасены издания.

Антон РАЗМАХНИН.

7 августа премьер Мишустин объявил 
о создании Межведомственной правитель-
ственной комиссии по русскому языку. Она 
будет заниматься выработкой концепции 
целостной языковой политики. Масштабно, 
крупно заявлено. А затем — конкретизация 
вполне миниатюрная: создание единых тре-
бований к словарям, справочникам и грам-
матикам, содержащим нормы современного 
русского литературного… экспертиза пра-
вил орфографии и пунктуации…

Уточнение правил орфографии — на 
мой взгляд, сегодня это как припарка для тя-
желого больного. У него ноги отнялись, а ему 
тепленького молочка предлагают. Русским 
языком нужно озаботиться с другим целепо-
лаганием и пониманием его реальных бед. 
И пора честно посмотреть на проблему со-
временного русского совершенно с других 
позиций и исторических высот: отечество в 
опасности, мы теряем русский язык. 

Я давно в этой теме. Бушую, бунтую, 
будирую общество. Отечество в опасно-
сти — так написала в Фейсбуке. Реакция 
показала — я не одна в ужасе: «Я считаю 
одной из острейших проблем нашего вре-
мени утрату русского языка. Шла по улице, 
и меня буквально обожгла речь группы под-
ростков. Ухоженные мальчики и девочки 
перебрасывались репликами и выражали 
некие впечатления или суждения, трудно 
сказать какие, потому что эти высказыва-
ния состояли из сплошных обрывков мата. 
Речь была не просто бессвязная, она де-
монстрировала полную беспомощность в 
знании слов. Словарный запас как у Эллочки 
Людоедки, только еще уже и хуже. А ведь 
дети у нас повсеместно учат английский. 
Предполагаю, что мы, колониальная про-
винция, растим генерацию тех, кто будет 
знать английский лучше родного».

Был лад, стал мат.
Матерщина повсеместно. Язык — не 

звуки, тут глубинный маркер общества. Мат 
— срамная, низкая лексика. Это специфи-
ческий вид речевого поведения. Оскор-
бление, оскотинивание и обесценивание 
людей и жизни, словесный удар. Высокое 
— через низкое, люди — через гениталии. 
В матерном слове кодируется угроза, вы-
лезает и легализуется низменная стихия 
человеческого сознания. По сути, мат — это 
проклятие через надругательство. Сегодня 
у нас идет не вкрапление срамных слов, 
а новое явление — перерождение языка 
народа.

Когда же и как мы перешли на 
матерный?

Навязчивым аккомпанементом жизни 
мат стал на волне 1990-х, разрушения со-
циальной системы. Множество антиобще-
ственных элементов выросло по экспоненте, 
люди преступного мира стали переме-
шиваться со всеми стратами общества, 
диктуя свои условия неопределившейся 
власти и формируя новые «элиты». Теперь 
место вора было не в тюрьме, а в бизнесе 
и властных структурах. Криминальная сти-
хия хлынула из всех щелей, распространяя 
свои «понятия» и повсеместно устанавливая 
тюремно-лагерный жаргон, феню. На смену 
трудовой доблести и творческому героизму 
пришла иная градация заслуг, на вершине 
которой оказался… заслуженный уголовник-
рецидивист. Воровская речь затопила горо-
да и поселки, семьи, школы и вузы.

Обратите внимание на смену времен: в 
великом фильме «Место встречи изменить 
нельзя» нет ни единого матерного слова! 
Ни Жеглов, ни Шарапов, ни Горбатый, ни 
единый член банды ни разу не матерятся в 
кадре. Дело в цензуре? Не только! В обще-
стве тех лет было непрестижно говорить на 
мате. Все хотели выглядеть «культурными», 
и мат вызвал бы отторжение к герою. Общая 
атмосфера была чистая…

Ныне же мат стал атрибутом престижа, 
социальной вписанности. Я вижу массовое 
явление, тотальную тенденцию: мат вместо 
речи. Идет смена нормы. Мат становится 
не экспрессивной добавкой, не формой 
эмоционирования, — он превращается в 
лексическую основу речи, и это не о засо-
рении, а о перерождении языковой прак-
тики. Народ не просто бросает матерное 
словечко: он говорит на мате как на полно-
ценном языке. 

Отвязав от себя заботу о языке как 
одной из национальных ценностей, отдав 
его на растерзание улице, мы не просто 
потеряли русский язык — мы всей страной 
перешли на уголовщину. Но матерная речь 
как замес на отрицательных энергиях не 
была бы столь серьезной проблемой, если 
бы эта тенденция плотно не сливалась с 
другой.

Суржик: английский с матом... 
нижегородским

Тенденция, которая представляет со-
бой настоящую национальную угрозу: вы-
теснение русских слов и их замена англи-
цизмами. Тема эта для России не новая. У 
Грибоедова, как известно, бессмертное: 
«смесь французского с нижегородским». 
В нашем обиходе осело множество слов с 
латинскими корнями — коренными словами 
стали эти иностранные гости. Но никогда, 
пожалуй, не было столь обильного нападе-
ния на толщу нашего языка слов функцио-
нального ряда, обозначений деятельности, 
поведения, поступков, самоощущения и 
самоосознания, как те потоки английского, 

которые затопили всё.
И тут происходит опять-таки не толь-

ко речевой, а социальный и культурно-
психологический поворот, сдвиг, ибо, пере-
называя чувство, мы его переформатируем, 
меняем тип переживания реальности. К нам 
хлынули иные вибрации и иные смыслы. И 
каждый из этих потоков не добавляет слова, 
но стремится подменить способ нашего 
душевного устройства.

Два этих потока — американское кино 
с его культом грубой силы и массив учебно-
просветительских, псевдоучебных и якобы 
научных мероприятий, включая развиваю-
щие семинары, вебинары, бизнес-тренинги, 
программы личностного роста и пр. и т.д. с 
их расчетом и выгодой. Суть этих потоков 
одна: перепрограммирование сознания, 
на деле — захват духовного пространства 
англицистскими мыслеформами. И наша мо-
лодежь говорит уже не на русском, а на зыб-
ком языке, называемом в науке суржик.

Суржик — язык эмигрантов, причудли-
вая смесь одного языка с другим, приспосо-
бление иноязычных слов к своему языковому 
опыту, отчего рождаются слова-кентавры. 
Раньше суржик описывали для сообществ 
русских переселенцев во Франции, напри-
мер. Внедрение этих форм во внутреннее 
пространство национального языка — один 
из симптомов колонизации страны. Именно 
на этом языке сейчас говорят новые поко-
ления в России.

Разгадайте, например, о чем беседу-
ют подростки: «Кринш такой, прикинь, гай 
один — анриэл — Элкин краш». — «Сасный?» 
— «Флексишь?» — «А то, нормуль». — «Да 
прям… Ты рофлить решила?» — «А чо, лол!» 
Кто отгадает — тому «пять» за знание этого 
нового языка, фениецизма.

А вот солидное, учебное: «Один кейс, 
когда был важен фактчекинг, ну мы учли 
все гайды, выделили главный энгл и до-
несли наш месседж до таргет одиенс». Все 
поняли?..

Положение русского языка в нашей 
стране странное. Велико усердие тех, кто 
продвигает в школьные и вузовские про-
граммы массивы часов на изучение англий-
ского. И слабы попытки тех, кто старается 
хоть как-то приобщить новое поколение к 
богатствам родного языка. Уклон на ан-
глийский вместо проникновения в русский 
охватил школу, вузы и науку — всю сферу 
образования, познания и креатива, произ-
водства смыслов.

Отношение к языку выражает реальное 
устремление: мы ощущаем себя колони-
альной страной. Английский — престижен, 
мат — моден, а с русским как? 

Мы не говорим — мы лайкаемся
Я проводила эксперимент: рисовала 

слово из молодежно-подросткового слен-
га, например, «круто!», или «классно!», или 
«прикольно!» — и от него вела линии-лучи к 
тем словам, вместо которых слово-плацебо 
употреблено. Слушателей просила вспом-
нить слова, которые замещены. Аудито-
рия оживала. Лучи множились… аудитория 
обнаруживала, что одно слово замещает 
от 5 до 50 слов-смыслов!!! Представляете 
масштаб потерь?

Попробуйте повторить этот тренинг, и 
вы с изумлением узнаете, сколько нюансов 
скрывают слова-заменители, а обозначение 
одним звукорядом множества явлений лик-
видирует оттенки. Мы не только избавляем 
себя от фонетического усилия, но сводим на 
нет способности к различению. Примитив-
ный язык рождает примитивное сознание. 
Мы, словно в Интернете, посылаем друг дру-
гу значки-«лайки» вместо развернутой мыс-
ли. Так реализует себя стихия умственной 
деградации и психологического упрощения 
огромного числа людей. Мы, как деревянные 
солдатики Урфина Джюса, знаем лишь пару 
десятков слов и выражений. Мой знакомый, 
молодой эмигрант, отметил: «Когда при-
езжаю в Россию, я вообще не понимаю, на 
каком языке здесь сейчас говорят».

Тотальная утрата языка как средства 
общения — не самая главная беда, я вижу 
за ней более грозное: утрату мышления. 
Интеллектуальные труды не нужны, если 
мы мыслим междометиями и повинуемся 
рефлексам. На место человека думающе-
го приходит искусственно выводимый че-
ловек инстинктов, живущий по принципу 
бихевиоризма: стимул — реакция. На этого 
цивилизованного примитива обращены и 
рассчитаны реклама, массовая культура, 
гламурная мода, молодежные ценности… 

Ученые Америки и Германии провели 
исследование. Изучали вкусы, художествен-
ные пристрастия, владение мышлением и 
речью представителей разных социальных 
страт. Выяснили: наверх социальной лест-
ницы восходят люди со сложным сценар-
ным мышлением, развитые в гуманитарной 
сфере. Именно они — лидеры в политике, 
науке, бизнесе. А куда деваются осталь-
ные, все эти милые мальчики и девочки, не 
умеющие связать трех слов? Для них тоже 
есть место: прислуга.

Отказывая в правах родному языку, мы 
готовим поколение прислуги, рабов. Они 
очень нужны в колониальном государстве. 
Нет, мы не теряем свою территорию. Мы 
теряем свой смысл, господа!

КОММЕНТАРИИ   
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Решили ли в Иркутской области под-
купить избирателей или искренне вошли в 
положение жителей — вопрос интересный, 
но не фундаментальный. Деньги изыщут (на 
выплаты уйдет более 500 млн рублей), если 
что — попросят у центра или урежут другие 
статьи бюджета. Больше волнует: почему 
детей от 16 до 18 лет так и не включили в 
число получателей путинских выплат на фе-
деральном уровне?

Когда был объявлен возраст детей, 
на которых можно получить по 10 тысяч, 
возмущению родителей подростков от 16 
лет не было предела. Вроде бы такие же 
несовершеннолетние дети, так же хотят 
есть, так же болеют, так же учатся в школе. 
Плюс им нужно оплачивать репетиторов к 
ЕГЭ, покупать взрослые размеры одежды 
и гаджеты, давать карманные деньги, да 
и кормить плотнее, чем малышей. В итоге 
получилось, что за одной партой могут си-
деть одноклассники с разницей в возрасте в 
несколько месяцев, но на одного выплатили 

два раза по 10 тысяч, а на другого — нет. 
Жутко несправедливо.

Сразу же появилась петиция с требова-
нием расширить выплаты, набравшая более 
100 тыс. подписей. Вступилась за обделенные 
семьи и детский омбудсмен Анна Кузнецова. 
Родители подали коллективный иск к прези-
денту в Верховный суд, который, разумеется, 
был отклонен.

Объяснить позицию правительства по-
пытался Минтруд. Лучше бы не пытался. В 
ведомстве отказ выплачивать пособия на 
детей 16–17 лет объяснили тем, что они 
уже могут зарабатывать и содержать себя 
самостоятельно.

Напомню: в стране кризис, резко уве-
личилась безработица, миллионы взрослых 
людей с опытом и образованием потеряли 
работу, предприятия закрываются и про-
должат закрываться. Трудно представить, 
что несовершеннолетние дети вдруг стали 
востребованными работниками на рынке 
труда.

Кстати, позже в Минтруде подробнее 
объяснили ограничение по возрасту: мол, 
возможности федерального бюджета не без-
граничны, и расширение круга получателей 
пособия могло бы привести к снижению раз-
мера выплат.

Бюджет у нас пусть и не резиновый, 
но цена вопроса не так высока. В России 
живут 2,9 млн детей с 16 до 18 лет. На вы-
плату им, хотя бы одноразовую, ушло бы 29 
млрд рублей. В России, где только в Фонде 
национального благосостояния «склади-
ровано» свыше 12 трлн рублей, подобные 
средства легко вливаются в поддержку 

какого-нибудь госбанка или на уплату долгов 
госкомпании.

Ответственность за «способных само-
стоятельно себя обеспечивать» подростков 
федеральное правительство переложило 
на регионы. Мол, в компетенции местных 
властей — расширить выплаты из своих бюд-
жетов. Кроме Иркутской области такие регио-
ны нашлись, хоть и немного. В Калмыкии на 
детей от 16 до 18 лет выплатили по 5 тысяч, а 
в Севастополе, Тверской и Курской области, 
Ханты-Мансийском автономном округе — по 3 
тысячи. На 10-тысячные пособия разорилось 
правительство Крыма еще в мае. К слову, Кры-
му и без того непросто: Минфин предложил 
сократить расходы на республику в 2021 году, 
урезав 8,5 млрд рублей. А ведь на полуострове 
даже не планируются выборы…

История с детскими пособиями «не для 
всех» в очередной раз подтвердила: все рав-
ны, но некоторые равнее. Под тем же пред-
логом — «они сами себя прокормят» — власти 
отказались индексировать пенсии работаю-
щим пенсионерам. Вот только работа в кри-
зисное время — самый ценный ресурс, за 
который идет нешуточная борьба. И на ринг 
бросили подростков и стариков…

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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— На прошедшей неделе индекс Мо-
сковской биржи прибавил более двух про-
центов. Одними из лидеров роста стали 
акции Московской биржи на новостях о том, 
что число частных инвесторов в июле соста-
вило 5,65 млн человек. По мере снижения 
ставок по депозитам все больше физиче-
ских лиц инвестируют в фондовый рынок, 
что становится дополнительным фактором 

поддержки. Росли и мировые биржи. Инве-
сторы ждут нового пакета стимулов в США, 
который может превысить один триллион 
долларов. И росту американских индексов 
не помешало снижение прогноза рейтинга 
США влиятельным рейтинговым агентством 
Fitch из-за роста госдолга и дефицита бюд-
жета. Цена на нефть сорта Brent вышла из 
коридора $40–45 за баррель, в котором она 
торговалась долгое время, и закрепилась 
выше $45 вследствие образовавшегося 
легкого дефицита на рынке углеводородов 
и слабого доллара относительно других 
мировых валют. Подорожание нефти также 
должно простимулировать рост российского 
фондового рынка и рубля. Кроме Москов-
ской биржи также подросли акции «Русала», 
поскольку конъюнктура на алюминиевом 
рынке постепенно улучшается. В хорошем 
плюсе были и акции золотодобытчиков, цены 
на желтый металл на рекордных уровнях. 
А вот акции ВТБ снизились на новостях о 
вероятном сокращении доли прибыли, вы-
плачиваемой на дивиденды в 2019 году, с 
50% до 10%.

Тенденции

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 

УК «Арикапитал»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ  
НА 11.08.2020

2988,01

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На минувшей неделе ожидалось, что 
незначительное укрепление рубля могло 
быть скорректировано объявленными 5 ав-
густа Минфином РФ объемами августовских 
валютных интервенций, которые будут со-
кращены до 3,1 млрд руб. с текущих 5,7 млрд. 
Также против рубля играла конвертация в 
валюту рублевых дивидендов, полученных 
нерезидентами, и ухудшение текущего счета 
РФ в совокупности со снижением притока 
валютной выручки в рамках сделки ОПЕК+. 
На мировом рынке доллар дешевел из-за 
неясности по поводу нового пакета мер 
фискального стимулирования в США, не-
известно, будет ли он принят и каков будет 
его размер. Уход инвесторов из рисковых 

активов был обусловлен ухудшающейся 
ситуацией с коронавирусом в мире, и в США 
в частности, а также негативной статистикой 
по американской экономике за 2-й квар-
тал 2020 года. Не добавляло оптимизма 
и обострение противоречий между США 
и Китаем. 

Инвесторы ожидают достижения до-
говоренностей в ближайшее время по но-
вому пакету фискальных мер. В противном 
случае президент США озвучил готовность 
в одностороннем порядке принять данный 
законопроект. В фокусе внимания остают-
ся отношения между КНР и США, которые 
оказывают влияние на курсы валют, так как 
вводятся ограничения со стороны США на 
инвестирование в китайские акции, запрет 
на транзакции в США китайскому гиган-
ту Tencent, а также компании ByteDance. 
Администрация Трампа считает, что ки-
тайские приложения угрожают нацбезо-
пасности. Рынки опасаются ответных мер 
американским технологическим гигантам 
со стороны КНР. Вкупе с вышесказанным, 
сезонным ухудшением текущего счета РФ 
и сокращением продаж валюты ЦБ в рамках 
бюджетного правила рубль дешевеет. По 
нашему прогнозу, на текущей неделе пара 
доллар–рубль будет торговаться в коридоре 
72,70–74,70, а пара евро–рубль — в коридоре 
85,80–87,80.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка  

«Русский Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  
НА 11.08.2020

73,7750

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

c 1-й стр. ПОСОБИЯ НА ДЕТЕЙ...

Пандемия СOVID-19 изменила пред-
почтения покупателей на рынке жи-
лья. Согласно недавнему опросу ВЦИ-
ОМ, каждый шестой россиянин из-за 
карантина разочаровался в городских 
многоэтажках, около 40% граждан 
предпочли бы жить в частных домах.

Бегом из Москвы
Затянувшийся режим самоизоляции 

«разбудил» подмосковный рынок загород-
ного жилья. «Из-за пандемии люди стара-
ются уехать из городов. Большинство домов 
покупается с помощью ипотеки. Сделки за 
наличные — большая редкость. В Чеховском 
районе Подмосковья львиная часть сделок 
осуществляется в ценовом диапазоне от 
2,5 млн до 5 млн руб. Хорошо «идут» новые 
каркасники. Те, кто не может купить, берут 
загородные дома в аренду», — сообщила 
«МК» исполнительный директор АН «Исма» 
Лидия Крюкова. 

Интерес к загородному жилью подстегну-
ли и другие факторы: возможность работать 
удаленно и резкое ослабление рубля в марте. 
По привычке многие бросились конверти-
ровать слабеющую национальную валюту в 
«квадраты».

Как сообщил начальник отдела департа-
мента загородной недвижимости «ИНКОМ-
Недвижимость» Олег Новосад, во II квартале 
на первичной «загородке» Подмосковья было 
приобретено 4288 лотов, что на 13% выше 
показателя аналогичного периода прошлого 
года. Хотя карантинные меры осложнили про-
смотр объектов и заключение сделок. 76% 
покупок пришлось на участки без подряда 
(УБП), 12% — на квартиры в малоэтажных до-
мах, 7% — на коттеджи и 5% — на таунхаусы и 
дуплексы. Сегодня свыше 90% предложения 
экономкласса занято УБП. 

Чаще всего люди покупали участки пло-
щадью 8–12 соток и стоимостью от 500 тыс. до 
3 млн руб. Среди коттеджей и таунхаусов наи-
большей популярностью пользовались лоты с 
отделкой. В сегменте готового предложения 
спрос сосредоточен в ценовой категории 
от 12 до 20 млн руб. За эти деньги клиент 
хочет получить дом метражом 140–200 кв.м 
на участке 8–10 соток. При этом в поселке 
должны быть необходимые коммуникации и 
инфраструктура.

Наиболее востребованным направлени-
ем у покупателей оказалось Новорязанское 
шоссе: на него пришлось 13% сделок. Второе 
место заняло Дмитровское шоссе с 11% про-
даж. Третью строчку разделили Новая Рига и 
Каширское направление: у них по 10% сделок. 
При этом 46% реализованных лотов находятся 
на расстоянии от 36 до 75 км от Москвы, 35% 
— до 35 км, 19% — дальше этой отметки.

«Раньше покупатель мог думать от 3 до 
12 месяцев, — отметил Олег Новосад. — Сей-
час время выхода на сделку сократилось до 
2–3 недель: люди видят, что хорошие объ-
екты разбираются быстро. Конечно, такая 

активность положительно влияет на продажи, 
но и дефицит качественного товара растет». 
С ним солидарен девелопер проекта «Гол-
ландская деревня» Андрей Хворов: «Сейчас 
в ближнем Подмосковье продается около 
50 тыс. загородных домов. Спрос на заго-
родную недвижимость во время карантина 
вырос вдвое. Однако найти хороший дом по 
доступной цене сегодня почти невозможно. 
Большинство граждан, желая сэкономить, 
покупают УБП. В результате появляются новые 
«шанхаи» с хаотичной застройкой и туманны-
ми перспективами».

Кирпич против пеноблока
По словам строителей, сдают позиции 

на рынке некогда престижные дома, изготов-
ленные из оцилиндрованного бревна. Срубы 
быстро строятся, не требуют внутренней от-
делки, могут стоять на сваях. А дышать в них 
— одно удовольствие! Но заехать быстро в 
такой дом не получится, т.к. он нуждается в 
долгой усадке. Да и после новоселья не рас-
слабишься: надо следить за бревнами, чтобы 
уберечь их от грибка, насекомых и пожара. 
И самое главное — крепкий сруб не может 
стоить дешево. 

Неплохо продаются дома из клееного 
бруса. И плюсы известны: быстрота и про-
стота монтажа, прочность, отличная теплоизо-
ляция и влагостойкость. Правда, не стоит 
забывать про высокую стоимость материала 

и некрасивый внешний вид (придется потра-
титься на отделку). 

В последнее время выросла популяр-
ность пеноблока. Достоинства этого мате-
риала — дешевизна, легкость, прочность, 
хорошая теплоизоляция. Дома из блоков 
быстро строятся. Однако для этого типа до-
мов требуется идеально ровная монолитная 
опора: они предрасположены к поглощению 
влаги. Без защитной отделки кладку оставлять 
нельзя никак. К тому же нередко строители-
гастарбайтеры используют некачественный 
клей между газобетонными блоками.

Наблюдается бум на каркасники. У таких 
домов нет усадки, они легкие, очень теплые и 
стоят недорого. Главный минус каркасников 
— низкая ликвидность. Их легко купить, но 
очень сложно продать. Даже с существенной 
скидкой. 

Все больше в Подмосковье появляется 
домов из СИП-панели. «Бутерброды» из уте-
плителя, заключенного между двумя листа-
ми опилочно-стружечной плиты, чаще всего 
используют дачники. Дома из СИП-панелей 
стоят недорого, быстро строятся и хорошо 
держат тепло. Однако они имеют тонкие не-
надежные стены, недолговечны и требуют 
ухода.

В нашем холодном климате по традиции 
в почете теплые и прочные кирпичные дома. 
Они пожароустойчивы и сохраняют свой при-
влекательный внешний вид долгие годы. Их 
главным недостатком является цена. Пять 

лет назад строительство дома из кирпича 
обходилось дороже, чем из газобетона или 
дерева. Сейчас ситуация изменилась. «Во-
первых, в России появились новые заводы, 
выпускающие керамику. Из-за возросшей 
конкуренции цены снизились. Во-вторых, 
набирает популярность кирпич большого 
формата. В результате количество швов и 
расход связывающих смесей уменьшились, 
а теплостойкость и скорость стройки уве-
личились. Раньше средний дом площадью 
160–180 кв.м строился полгода-год, сейчас 
сроки сократились вдвое», — пояснил Ан-
дрей Хворов. 

Возвращение петрушки
Специалисты зафиксировали и другие 

тренды на рынке загородного жилья. Все 
чаще покупатели интересуются системами 
«Умный дом» (датчики, камеры и панели по 
управлению отоплением, светом, охраной 
и поливом лужаек). «Безопасность и климат 
находятся в списке приоритетов владельцев 
загородных домов», — отметил директор по 
развитию компании Infotech Александр Дрях-
лов. Он советует потенциальным заказчикам 
обращать особое внимание на техзадание. 
Если интегратор грамотно составил техзада-
ние, подробно описал, как работает система, 
тогда инциденты и сбои будут исключены, 
уверен эксперт. 

Интересные тенденции набирают силу и 
в озеленении поселков. Как сообщила «МК» 
ландшафтный архитектор Ирина Голицина, 
среди деревьев наиболее популярны все-
сезонные можжевельник и туя. Лучше всего 
хвойные культуры покупать в подмосковных 
питомниках, где они уже перезимовали и 
привыкли к нашему климату. Всегда красиво 
смотрятся в саду декоративные кустарники 
кизильник, спирея, гортензия. Среди много-
летних цветов вне конкуренции лилейники 
и пионы.

По словам эксперта, пришла мода на 
малоуходные сады. «Это логичное желание 
современного загруженного человека. Сады 
должны быть минималистичны и практичны. 
Например, выигрышно смотрится рокарий 
(сад камней). В саду должно быть много сво-
бодного места, чтобы люди расслаблялись. 
Было время, когда люди устали от огородов. 
Сейчас снова востребованы декоративные 
огороды: многие хозяйки хотят выращивать 
укроп, петрушку, лук, редиску, салат», — до-
бавила Голицина.

«В ближайшем будущем ключевыми фак-
торами при выборе загородного дома станут 
не материал, из которого строится дом, не 
«умные» технологии, не ландшафтные изыски, 
а концепция поселка. Удачной планировкой 
жилья, магазинами и детскими площадками 
уже никого не удивишь. Жителям загородных 
поселков сегодня нужны детсады, школы, 
аптеки и поликлиники», — заключил Андрей 
Хворов из «Голландской деревни».

Сергей КРИВЯНСКИЙ.

Из Минфина каждый день приходит 
информация о новых предложениях 
держателей бюджета. Как правило, 
речь идет о сокращениях тех или 
иных госрасходов. Волны актив-
ности Минфина всегда означают 
борьбу с бюджетным дефицитом, 
дефицит же в данном случае со-
провождает экономический кризис. 
Дилемма в том, что рост дефицита 
требует сокращения расходов, а ан-
тикризисная поддержка экономики 
— их увеличения. Как Минфин выхо-
дит из положения?

Минфин верен себе. Главное в выдви-
гаемых ведомством Антона Силуанова пред-
ложениях в рамках специально для этого 
разработанной «методики разделения бюд-
жетных ассигнований» — конечно, борьба 
с дефицитом бюджета. Но это совсем не 
секвестр бюджета в классическом виде, когда 
все расходы сокращаются под одну гребенку. 
Секвестр — это пожарная мера спасения 
бюджета, когда все остальные средства 
исчерпаны. Так далеко дело в России еще 
не зашло, и Минфин осуществляет маневр 
бюджетными расходами.

Планы сокращения расходов тем не ме-
нее весьма радикальны. Минфин не останав-
ливается перед тем, чтобы замахнуться на 
почти неприкасаемое. Предлагает сократить 
расходы на госпрограмму вооружений (ГПВ) 
на 5%. Любопытно, что речь идет о 2021–2023 
годах. Еще одна не менее любопытная чер-
та — после сокращения военного бюджета 
в 2017–2019 годах армейцы ждали нового 
цикла роста расходов.

Правда, военные расходы прозрачно-
стью никогда не отличались. Иллюстрация 
— данные Стокгольмского международного 
института исследований проблем мира, по 
которым, несмотря на официальное сокра-
щение военного бюджета, Россия в 2019 
году после годичного отсутствия вернулась 
в первую пятерку стран с наибольшими во-
енными расходами: США, Китай, Индия, РФ 
и Саудовская Аравия.

Если же вернуться к предложениям 
Минфина, то реальный размер сокращений 
госпрограммы вооружений в денежном вы-
ражении в министерской методике не указан. 
Тем не менее, по имеющейся в СМИ инфор-
мации, суммарное снижение «нерасписанных 
расходов», куда входит и сокращение ГПВ, 
составляет 258,2 млрд рублей в 2021 году, 
192 млрд рублей — в 2022-м и 198,2 млрд 
рублей — в 2023-м.

Другой, казалось бы, неприкасаемый 
блок расходов — это развитие человеческого 
капитала (образование, наука, здравоохране-
ние). Именно с его поддержкой связывался 
один из главных приоритетов уже подзабытых 
национальных проектов, которые должны 
были придать ускорение движению России 
навстречу стремительно надвигающемуся 
высокотехнологическому будущему. Однако 
все это не остановило нож Минфина.

Базовые бюджетные ассигнования 
на развитие здравоохранения могут быть 
уменьшены в 2021 году на 65,7 млрд рублей, 
до 721,9 млрд, в 2022-м — на 71,6 млрд ру-
блей, до 716,5 млрд, в 2023-м — на 115,4 
млрд рублей, до 672,7 млрд. Предлагается 
сократить и финансирование образования. 
Соответствующие бюджетные ассигнования 
могут быть уменьшены в 2021 году на 33,3 
млрд рублей, до 355,2 млрд, в 2022-м — на 
30,7 млрд рублей, до 307,7 млрд.

Здесь тоже есть кое-что любопытное. 
Во-первых, в процентном отношении расходы 
на развитие человеческого капитала сокра-
щаются значительнее, чем военные расходы. 
Во-вторых, в соцблоке прослеживается некий 
маневр. Идет не только сокращение. Так, 
расходы на развитие образования в 2023 
году предлагается увеличить на 10,5 млрд 

рублей — до 348,8 млрд. Самое же главное, 
что в качестве приоритета выделяется про-
грамма «Социальная поддержка граждан». 
Здесь расходы могут увеличиться в 2021 году 
на 43,7 млрд рублей, до 1,89 трлн, в 2022-м — 
на 33,9 млрд рублей, до 1,98 трлн, и в 2023-м 
— на 188 млрд рублей, до 2,1 трлн. Таким 
образом, главный социальный приоритет 
назван: борьба с бедностью. 

Минфин предлагает сократить под-
держку ряда регионов. Не обошлось без, 
казалось бы, неприкасаемых. Так, Крым и 
Севастополь в 2021 году могут недосчитаться 
8,5 млрд рублей из федерального бюджета, 
в 2022-м — еще 9,1 млрд. Планируется также 
сократить финансирование госпрограмм 
по развитию Дальневосточного и Северо-
Кавказского федеральных округов, как и 
Арктической зоны.

Любопытен маневр расходов на саму 
власть. Минфин планирует увеличить траты 
на деятельность президента и его админи-
страции: в 2021 году — на 88,7 млн рублей 
— до 14,27 млрд. Правительству же, как и 
законодателям, предлагается экономить. 
На правительство Минфин хочет выделить 
на 191,3 млн рублей, а на работу Госдумы 
и Совета Федерации суммарно — почти на 
600 млн меньше.

Пора переходить к выводам. Предложе-
ния в целом негативно скажутся на состоянии 
российской экономики. Потому что главная 
цель — не дополнительная поддержка эко-
номики, а удержание бюджетного дефицита 
в определенных рамках. Характерно, что, 
по имеющемся оценкам, в числе наиболее 
пострадавших от сокращения расходов — 
российская промышленность, госпрограмма 
развития и повышения конкурентоспособ-
ности которой потеряет в 2021 году 23%, или 
123,3 млрд рублей. 

С другой стороны, надо отдать Минфину 
должное: он расставляет приоритеты.

Если с сокращением расходов на об-
разование и здравоохранение трудно согла-
ситься — есть международные сравнения, 
которые показывают, что госинвестиции 
в эту сферу в России в разы ниже, чем в 
развитых странах, которые, по идее, мы 
должны догонять, — то выделение в ка-
честве приоритета борьбы с бедностью 
представляется безальтернативным. Так 
же — и в случае с промышленностью. Хотя 
госсредства предложено выделять гораздо 
скромнее, приоритет все равно есть. На 
развитие самых наукоемких отраслей — 
электронной и радиоэлектронной промыш-
ленности — госрасходы не сокращаются, а 
увеличиваются, и как! Рост, по предложе-
ниям Минфина в 11,5 раза — с 10,7 до 124 
млрд рублей. Речь идет прежде всего о 
поддержке отечественного производства 
микроэлектронной базы современных циф-
ровых технологий. Подобный рост обуслов-
лен в первую очередь геополитическими 
соображениями: уязвимость в этой сфере 
необходимо преодолевать, в том числе и 
для развития военного производства. Но это 
тот случай, когда геополитический интерес 
совпадает с экономическим. 

Минфин свое дело сделал, очередь — за 
правительством и законодателями.

Николай ВАРДУЛЬ.

УПРАВЛЯЕМЫЙ СЕКВЕСТР
В чем смысл бюджетного маневра Минфина?

НА ВОЛЬНЫЕ ЛУГА
Куда пойдет рынок загородного жилья?

С будущего года отечественные заем-
щики смогут оценивать свою кредит-
ную историю и вносить в нее исправ-
ления в любое время, даже если банк 
на это не дает своего согласия. Есть 
и другие послабления — срок хране-
ния информации о займах, в течение 
которого любой банк может узнать 
о том, насколько аккуратно человек 
платил проценты по прежним креди-
там, сократится с десяти до семи лет. 
Инициаторы изменений уверены, что 
нововведения упростят взаимоот-
ношения банков и клиентов, а также 
повысят качество предоставления 
кредитов. Эксперты сомневаются, 
что реализация новой инициативы 
существенно повлияет на снижение 
процентов и улучшит платежную дис-
циплину.

Упомянутые, а также другие новшества 
предусмотрены законом о квалифицирован-
ных бюро кредитных историй, подписанном 
президентом Владимиром Путиным в конце 
июля и вступающем в силу с 2021 года. По 
идее разработчиков, изменения в законода-
тельстве «о кредитных историях» позволят 
точнее оценивать, как дисциплинированно 
заемщик платит проценты, систематизируют 
работу кредитных бюро, чем облегчат жизнь 
клиентам банков.

С одной стороны, как полагают эксперты, 
новый закон позволит сделать историю вы-
дачи займов более прозрачной, чтобы люди 
грамотнее распоряжались финансами и не 
допустили просрочек по платежам. «У многих 
россиян с испорченной кредитной историей 
появится возможность реабилитироваться 
и получить новые займы на более выгодных 
условиях. Сейчас же людям, ранее засветив-
шимся в числе неплательщиков, приходится 
брать займы на крайне невыгодных условиях: 
зачастую в микрофинансовых организациях 

и под очень большие проценты», — счита-
ет первый вице-президент «Опоры России» 
Павел Сигал.

Одним из основных инструментов, за счет 
которого предполагается облегчить взаи-
моотношения банков и их клиентов, станет 
индивидуальный кредитный рейтинг (ОКР) 
гражданина — определенный балл, кото-
рый зависит от того, как вовремя заемщик 
платил по долгам. Этот балл покажет каж-
дому, в каком банке и под какие проценты 
он сможет получить в долг. Заемщики также 
смогут вносить поправки в свою кредитную 
историю, если найдут в ней неточности и не-
соответствия. В случае, если банк откажется 

изменять документы, их можно будет офор-
мить через суд.

Несмотря на положительные стороны но-
вого закона о кредитных историях, независи-
мые эксперты сомневаются, что претворение 
в жизнь всех новаций революционно изменит 
ситуацию на отечественном кредитном рынке. 
В настоящее время в России должниками 
является практически четверть населения. 
Почти две трети из них так или иначе задер-
живают выплаты процентов по кредитам, что 
зачастую мешает им получить новые займы, 
за счет которых они, возможно, смогли бы 
выбраться из долговой ямы.

«Поправки в нормативные документы 

скорее носят технический характер», — счи-
тает эксперт по фондовому рынку «БКС Бро-
кер» Михаил Зельцер. Узнать свой кредитный 
рейтинг можно было и раньше. До 2021 года 
на бесплатной основе его можно узнать лишь 
дважды в год. Каждый новый раз оплачивался 
отдельно. Теперь же узнать свои кредитные 
возможности можно будет в любое время. По-
добные услуги, по мнению специалистов, вряд 
ли улучшат благосостояние россиян или по-
зволят им своевременно платить по займам. 
«Если кредитная дисциплина хромает, а за-
емщик систематически уличен в просрочке, 
то индивидуальный кредитный рейтинг все 
равно отразит повышенные риски, невзирая 
на то что срок хранения данных сокращен на 
три года», — отмечает эксперт.

«Легализация бюро кредитных историй, 
несомненно, проводится в интересах креди-
тора, для того чтобы банки получали больше 
информации о потенциальных заемщиках и 
снижали свои риски. Поскольку все измене-
ния кредитной истории будет происходить по 
решению суда, то заемщик не сможет скрыть 
неудобную себе информацию и ввести тем 
самым в заблуждение кредиторов. Но даже 
вся информация окажется «чистой», в любом 
случае банкам вполне по силам найти миллион 
причин для отказа в выдаче займа», — считает 
заместитель руководителя ИАЦ «Альпари» 
Наталья Мильчакова.

Кроме того, по мнению эксперта, изме-
нения в системе потребительских кредитов 
вряд ли сократят время рассмотрения споров 
между гражданами и кредитными организа-
циями. Большинство российских судов, как 
правило, перегружены. Для рассмотрения 
такого вопроса, как обновление данных в 
кредитной истории, им придется тратить лиш-
нее время, забыв о более важных судебных 
тяжбах, либо отложить дела заемщиков в 
долгий ящик.

Николай МАКЕЕВ.

КРЕДИТЫ ВЛИПЛИ В ИСТОРИЮ
Россияне смогут оценить свои 
заемные возможности  
по первому требованию
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Подъезды к Минску, это было 
видно на картах Гугла, были 
крайне затруднены: в столицу 
стягивали силовиков. Как толь-

ко начались протесты, полиция принялась 
хватать и избивать журналистов. К середине 
дня понедельника не была известна судьба 
нескольких задержанных российских 
репортеров…

Поэтому сейчас МВД республики отри-
цает применение водометов, слезоточивого 
газа и светошумовых гранат. Предлагает не 
верить своим глазам и ушам. Предлагает 

верить в какую-то «третью силу» — загра-
ничных кукловодов.

«Мы разберемся с каждым, кто сегодня 
провоцирует и толкает этих пацанят на бес-
порядки», — заявил Лукашенко. Сомнений 
нет, разберется. После залитого кровью про-
теста — никаких сомнений.

Проблема только в том, что он не сможет 
разобраться с главным, с тем, кто «прово-
цирует и толкает» на беспорядки, — с самим 

собой. По большому счету Лукашенко для 
Белоруссии не так уж и плох, сделал для 
страны немало… Но когда после четверти 
века правления глава государства позволяет 
себе называть своих же граждан «овцами», 
вести себя в своей же стране уже не как из-
бранный президент, а как барин, — вот тут 
и наступает предел терпения. Даже овцы 
становятся опасны.

Дмитрий ПОПОВ.

После закрытия 9 августа последне-
го избирательного участка и обнаро-
дования данных проправительствен-
ных экзитполов о победе Лукашенко 
(79%) начались протесты. Право-
охранители применили проверен-
ную тактику. В ход пошли «живые 
щиты» — ровный строй силовиков-
щитовиков при поддержке автозаков 
и бронемашин с водометами.

— Скажу сразу: это была тактика сдер-
живания. Это читается в том, как бойцы стоят, 
какую позицию занимают, как идут вперед, 
— комментирует «МК» первые видеокадры 
столкновений протестующих с белорусской 
милицией ветеран Внутренних войск Рос-
сии, психолог Антон Белоцкий. — Правда, 
бросается в глаза и еще одна деталь: неуве-
ренность, я бы даже сказал, «нервяк» у слу-
жителей правопорядка. Первые выстрелы, 
водометы и броски светошумовых гранат 
были сделаны бессистемно, неуверенно, 
будто в нерешительности. Понимаете? Даже 
в характере, частоте выстрелов, мощности 
водометов или забрасывании светошумо-
вых гранат есть своя система, своя логика. 
Она либо атакующая, либо направленная 
на сдерживание. Но мы видим, что системы 
не было…

Самое красноречивое, по мнению Бе-
лоцкого, доказательство неуверенности 
силовых структур — автозак, который на 
полном ходу протаранил толпу в Минске.

— У меня очень простое объяснение: у 
водителя не выдержали нервы. На видеоф-
рагменте, если его замедлить, видно, как 
водитель внезапно ускоряет тяжелый авто-
мобиль, наверняка психанул и со всей силы 
ударил по газам. Впрочем, также заметно, 
что руль не выкручивал в попытке объехать 
скопление людей. Пытался любой ценой 
проскочить «нервный» участок… Но это не 
оправдание — такого допускать нельзя.

Белоцкий причину таких действий видит 
в «накрученности» сотрудников правопоряд-
ка перед ожидаемыми событиями.

— Их застращали призраком украинско-
го Майдана, наверняка озвучивали потери 
среди силовиков из украинского спецназа 
«Беркут», — поясняет эксперт. — Еще витал 
и призрак «арабской весны», чтобы не по-
вторилось подобного. 

Эксперт оценил демонстрируемые на 
некоторых фотокадрах гранаты и патроны, 
которые применили белорусские силовики. 

По его словам, это обычный арсенал, кото-
рым вооружают милицию, если есть хотя бы 
намек на будущие демонстрации. 

— Это классика для уличного разгона 
людей: резиновые пули и светошумовая 
граната, кстати, не такая уж и мощная, — 
поясняет Белоцкий. — Во Франции, во время 
митингов «желтых жилетов», или в Гонконге 
арсенальчик шел в ход посущественнее — 
резиновые пули выстреливались с нарезного 
оружия, не со специальных гладкоствольных 
дробовиков, патроны от которых демонстри-
руют кадры. Поверьте, белорусские образцы 
гораздо гуманнее. Да, они наносят травмы, 
но поверхностные, с «легким останавли-
вающим эффектом», как у нас говорят, не 
больше.

Однако вдали от Минска ситуация с 
силовиками была несколько иной. Как на-
писали СМИ, в Лиде и Кобрине ОМОН вообще 
опустил щиты и начал братание с протестую-
щими. Эксперт считает, что за это силовиков 
надо все-таки похвалить. 

— Именно этот шаг на самом деле и не 
допустил кровавой потасовки, — добавил 
он. — Бойцы опустили щиты, люди тоже 
успокоились. Они же устали, разошлись 
— ночь все глубже, понедельник на носу. 
Видимо, быстро силовики сообразили: на-
род не был настроен громить учреждения, 
захватывать администрации и «вокзалы, 
телеграф и типографии».

При этом Белоцкий не исключает, что 
возможна и новая фаза протестов. И вполне 
вероятно, столкновения лишь будут наби-
рать обороты. 

— Очевидно, что в Белоруссии вырос-
ло новое поколение, созрела критическая 
масса недовольных. И тут власти надо 
идти на компромиссы, а не сажать про-
тестующих. Сверхжестким подавлением 
оппозиции можно только лишних дров на-
ломать и крутую кашу заварить, как мне 
кажется, — заключил ветеран Внутренних 
войск России. 

Максим КИСЛЯКОВ.

НЕ САМЫЕ МОЩНЫЕ СВЕТОШУМОВЫЕ ГРАНАТЫ 
Ветеран Внутренних войск комментирует  
действия силовиков в Минске

ЛУКАШЕНКО — МОЛОДЕЦ СРЕДИ ОВЕЦ

Выборы президента Белоруссии за-
вершились. ЦИК страны отчиталась 
о стандартных 80 с лишним процен-
тах поддержки Лукашенко населе-
нием страны. Население скоростной 
подсчет избиркома не оценило и вы-
шло на улицы. Причем без чьей-либо 
указки. Штаб главного оппонента 
Лукашенко, оставшись без Интерне-
та, даже не знал о предварительных 
итогах голосования. И пока народ на 
улице бурлил, там решали, что де-
лать дальше. Решили подождать до 
понедельника. 

В понедельник стало ясно, что ночные 
протесты обернулись «кровавой драмой». 
Помимо десятков пострадавших погиб один 
человек. Сопредседатель правозащитного 
центра «Весна» Валентин Стефанович со-
общил обстоятельства произошедшего. «По 
моей информации, человек погиб при наезде 
спецтранспорта. Толпа стояла на проезжей 
части, и в нее въехал автозак. Три человека 
пострадали, один получил черепно-мозговую 
травму и скончался. В МВД эту информацию 
отрицают, но она имеет место быть», — ска-
зал он.

В понедельник, уже имея все данные, 
Светлана Тихановская снова дала пресс-
конференцию. По ее словам, если среди на-
селения действительно есть жертвы, то это 
станет началом конца. Конца чего — не пояс-
нила, как и не смогла убедить, что у оппозиции 
есть чем ответить официальным властям.

— Вчера в городе могли быть погибшие. 
Пока эта информация не подтверждена, и я 
очень надеюсь, что это неправда. Мы ста-
ли свидетелями того, что власть силовыми 
методами пытается удержать свои позиции. 
Сколько мы ни обращались, сколько ни про-
сили не отдавать преступных приказов, мы 
не были услышаны. В отношении людей были 

применены несоизмеримые меры. Я имею 
в виду светошумовые гранаты и резиновые 
пули. Когда нет Интернета, не понимаешь, это 
правда или угрозы, — сообщила она.

Как сама Тихановская, находясь в Мин-
ске, не услышала шумовые гранаты, кото-
рые громыхали всю ночь, остается загадкой. 
Она призналась, что была уверена в том, что 
власть не пойдет на этот шаг, и предложила 
всем пострадавшим в ходе протестов любую 
помощь. 

Речь Марии Колесниковой звучала более 
предметно. По ее словам, они готовы к долго-
временным протестам и попросили всех чле-
нов УИК последовать примеру своих коллег, 
которые уже вывешивают честные результаты 
голосования. «Мы всю ночь получали фотогра-
фии протоколов, данные которых очень сильно 
отличаются от тех данных, которые озвучивает 
ЦИК. От вас зависит будущее нашей страны. 
Публично заявляйте о нарушениях, не бойтесь 
быть с народом», — заявила Колесникова. 
Тем членам комиссии, которые после этого 
лишатся работы, она предложила обратиться 
в инициативную группу «Скорая помощь», и 
им помогут трудоустроиться. 

А еще они написали обращения главе 
администрации президента Сергеенко и ми-
нистру внутренних дел Караеву с призывом 
остановить насилие над людьми, но ответа 
ожидаемо не получили. Глядя на это, как-то 
сразу понимаешь, кто на самом деле готов 
развязать насилие в стране, а кто — нет. 

То же самое касается и дальнейших 
действий штаба. Там считают необходимым 

дождаться 14 августа, чтобы делать выводы. 
Соратники Тихановской планируют действо-
вать исключительно в правовом поле и будут 
вести самостоятельный подсчет голосов и 
фиксировать все несоответствия, которые бу-
дут выявлены на конкретных участках, потому 
что «цифры уже сейчас явно не сходятся». 

Позиция самой Тихановской касательно 
прошедших акций протеста неоднозначна. 
Но сама она участвовать ни в чем подобном 
точно не собирается. И почему-то прошедший 
день выборов называет «праздником». По 
ее словам, она сразу говорила, что каждый 
человек должен сам защищать свой голос. «Я 
с народом! А вы что думаете, я не с народом?! 
Вы считаете, что мой выход на улицу не при-
ведет к эскалации конфликта? А вы бы хотели, 
чтобы я вышла? Где я нужнее? — сыпала во-
просами на вопросы журналистов Тиханов-
ская. — Если ситуация начнет выходить из-под 
контроля, мое появление может как усилить, 
так и, наоборот, заглушить ситуацию. Вчера 
люди мирно защищали свои голоса. А то, что 
делали власти, это преступление».

У всех складывается ощущение, что Тиха-
новская живет в какой-то другой реальности. 
В случае поражения она не собирается по-
кидать страну и не видит ни одной причины, 
по которой ее могут арестовать. Очевидно, 
что белорусским властям повод для задер-
жания не нужен. В стране 26 политических 
заключенных, ее муж Сергей сидит в тюрьме 
по надуманным обвинениям, детей пришлось 
увезти из страны. Свою победу она считает де-
лом решенным и уверена, что после того, как 
они представят реальные цифры голосования, 
Лукашенко отдаст власть. Пока же работу 
приостановил Белорусский металлургический 
завод: реализация плана по всебелорусской 
забастовке началась. Но Светлана и ее боевые 
подруги находятся от этого в стороне. 

Алена КАЗАКОВА.

ТИХАНОВСКАЯ В ТАНКЕ
Она не услышала  
ни сигналов машин,  
ни грома шумовых 
гранат

Для западных стран ситуация в Белоруссии 
значит меньше, чем для России, однако и там 
послевыборные столкновения в Минске стали 
одной из главных тем дня. «МК» изучил материа-
лы западных СМИ, чтобы разобраться, как видят 
белорусские протесты в Европе и Америке. 

«Прошлой ночью силовикам удалось вытеснить 
демонстрантов в Минске и других городах Бела-
руси с улиц и площадей, — пишет немецкая газета 
Frankfurter Allgemeine Zeitung. — Но режим Алек-
сандра Лукашенко не победил». 

«У человека, который выиграл единственные 
свободные президентские выборы в Беларуси 26 лет 
назад с 80 процентами голосов, больше нет ощутимой 
поддержки со стороны населения, — утверждает не-
мецкое издание. — По официальным данным, Лука-
шенко снова получил 80 процентов голосов . Поставив 
Минск на осадное положение задолго до закрытия 
избирательных участков в воскресенье и серьезно 
заблокировав доступ к Интернету, он открыто признал, 
что может остаться у власти только силой.

Достоверной информации о реальных резуль-
татах выборов пока нет — этому препятствуют при-
спешники Лукашенко. Но есть многочисленные свиде-
тельства явной победы Тихановской: длинные очереди 
перед избирательными участками, на которых многие 
белорусы носят белые браслеты — отличительный 
признак оппозиции; бюллетени в форме гармошки 
в прозрачных урнах — эта складка предназначена 
для того, чтобы голоса за Тихановскую не попали в 
стопку для Лукашенко во время подсчета голосов; и, 
наконец, результаты растущего числа избирательных 
участков, на которых Тихановская победила с большим 
перевесом».

Прогрессивный американский телеканал CNN 
не скрывает своих симпатий по отношению к проте-
стующим. Журналисты этого канала отметили «вбросы 
бюллетеней и фальсификации», сообщили об отчете 
независимой группы наблюдателей, которая заявила 
о победе Тихановской, а также подробно описали 
«беспрецедентные» акции протеста, которые стали 
«самыми массовыми за последние 10 лет».

 «Большинству независимых наблюдателей было 
запрещено наблюдать за выборами, — утверждает 
CNN. — Десятки независимых наблюдателей были 
задержаны в субботу и рано утром в воскресенье. 
Организация по безопасности и сотрудничеству в 
Европе заявляла в июле, что не будет направлять 
наблюдателей в Беларусь, поскольку не была пригла-
шена властями страны. Министерства иностранных 
дел Франции, Германии и Польши заявили, что будут 
следить за выборами с «большой озабоченностью» 
из-за «тревожных сообщений о нарушениях во время 
досрочного голосования». Три эти страны заявили, что 
Европейскому совету также не разрешили наблюдать 
за избирательным процессом».

Крупное немецкое издание Der Spiegel про-
должило критику жесткого разгона протестов в 
Минске.

Журналисты другого немецкого издания, Bild, 
описали протесты в Беларуси более восторженно и 
поэтично. «Они держат свои светящиеся телефоны в 
ночном небе Минска — и используют их как факелы 
свободы!» — именно с этих слов началась статья в 
немецком СМИ. 

Дмитрий ГУЛЯЕВ, Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«ЛУКАШЕНКО 
ПОТЕРЯЕТ СТРАНУ»
Западные СМИ оценили  
события в Белоруссии

Светлана Тихановская на пресс-конференции наутро после выборов, 10 августа.

Образцы 
нелетального 
оружия белорусских 
силовиков 
для разгона 
демонстрантов.

c 1-й стр.
Еще за 3 часа до закрытия 
участков на центральных ули-
цах Минска выставили мили-
цейские патрули, которые 

перекрывали въезд на большие открытые 
площадки. Там же в тени деревьев можно 
было видеть бронемашины и автозаки. Со-
товая связь к этому времени уже полностью 
«легла». 

К стеле «Минск — город герой», что 
на проспекте Победителей, начали подъ-
езжать милицейские машины, из которых 
выгружались бойцы в бронежилетах. 

Еще засветло со всего города в центр 
стягивались протестующие. Шли целыми 
колоннами, прихватив лишь теплые вещи.

— Вы же понимаете, что выборы сфаль-
сифицированы. У нас украли голоса, — объ-
ясняет нам в движущейся толпе айтишник 
Олег.

— Нас нагло надули, — кричит возбуж-
денно идущий рядом мужчина. 

По другой стороне дороги тоже движет-
ся толпа. Из боковых улочек люди вливаются 
в общий поток. 

Из многих проезжающих мимо автомо-
билей звучит песня Виктора Цоя «Перемен», 
которая стала символом оппозиционного 
движения. 

В том, что обвинения в фальсификации 
выборов не пустые слова, репортеры «МК» 
убедились своими глазами за несколько ча-
сов до кульминации событий. Во время под-
счета голосов мы находились около гимназии 
№29 в самом центре Минска, куда, по словам 
наблюдателей, пойдет внучка Лукашенко. 
Слезы, истерики, драки, разгон избирателей 
силами ОМОНа — так выглядела реальная 
картина после закрытия участка. 

В гимназии организовали 3 участка: 
№38, 39, 40.

19.30 — до закрытия участков остава-
лось полчаса. Независимые наблюдатели 

сидели под дверями школы. Строчили жало-
бы одну за другой. Документы передавали 
председателю комиссии. 

19.50 — наблюдатели набились в «пред-
банник» школы. 

— Вы нас пропустите следить за хо-
дом подсчета голосов? — интересуется 
девушка.

— Ждите на улице. Протоколы вам по-
кажем, когда все закончим, — чеканит член 
комиссии. 

В 8 часов со словами «извините, вы-
боры закончились» сторож расталкивает 
наблюдателей, среди которых большинство 
женщин. 

Людей становится больше, в основном 
собрались люди лет 30–40. В этой элитной 
гимназии учатся их дети.

Под дверями школы мы стояли недолго, 
через 10 минут нас попросили освободить 
территорию учебного заведения.

Одна из наблюдателей, девушка лет 25, 
срывается на плач: «Я здесь под палящим 
солнцем на лавочке просидела почти неде-
лю, считала каждого избирателя, волонтеры 
приносили еду, продукты, не отходила ни 
на шаг от участка, нарушений было много, 
все фиксировала. Нас обещали пустить 
на подсчет голосов, а мы снова оказались 
на улице. Я не покину территорию, пока не 
увижу окончательный протокол. Рюкзак с 
вещами с собой собрала, готова отсидеть 
в СИЗО, с работы меня уже уволили».

Беседуем с одним из наблюдателей 
через ворота.

— Директор школы — непростой чело-
век, он был неоднократно председателем 
комиссии, на нем клейма ставить негде, он 
еще и депутат. Раньше работал в элитной 
школе, где учились внуки Лукашенко, по-
том стал здесь директором, говорят, сюда 
пойдет внучка президента. Естественно, 
здесь будет явка 200%.

— Вы зафиксировали нарушения?
— После первого дня голосования, ког-

да не совпало количество проголосовавших, 
мы отправили жалобу в Генпрокуратуру. Но 
там не стали проводить разбирательство, 
перекинули жалобу в ЦИК. Те, в свою оче-
редь, опросили на предмет нарушений трех 
наблюдателей, которые присутствовали на 
участке, они нарушений не заметили. 

Местные жители переместились к 
главным воротам школы, отсюда должна 
выехать машина, куда погрузят мешок с 
бюллетенями и итоговый протокол. Изби-
ратели настроены решительно: «Не про-
пустим машину, пока не покажут итоговый 
протокол».

К школе подъезжает автобус «Икарус» 
с надписью «Заказной». 

— Мне сказали в 21.30 забрать членов 
комиссии и мешки с бюллетенями, — объ-
ясняет водитель.

К нам подходит сторож, тот самый, 
который закрыл ворота, просит автобус 
проехать на территорию. Водитель «Икару-
са» наотрез отказывается — я людей давить 
не стану. 

Стоим дальше. Никто не митингует, не 
кричит, люди спокойно беседуют. Неожидан-
но к школе подъезжает автозак, не успеваем 
понять, что происходит, как из машины вы-
скакивают омоновцы с дубинками, человек 
10–15. Мы разбегаемся врассыпную. Они 
за нами. Женщины, мужчины, пенсионеры, 
подростки — все бежим в темные дворы.

По местным новостям между тем пере-
дают, что выборы прошли без нарушений. 
Международный эксперт на камеру под-
твердил, что все было организовано безу-
пречно. Лукашенко в интервью одному из 
телеканалов заявил: если оппозиция будет 
высказывать недовольство, разбираться с 
ними намерен жестко. 

Что стоит за этим «жестко», мы испы-
тываем ночью на своей шкуре.

Впереди слышен нарастающий гул. 
Вместе с протестующими выходим на про-
спект Машерова, где ежегодно проходят 
военные парады. 

— У сына маленький ребенок, он не 
может рисковать, терять работу, от нашей 
семьи протест против нечестных выборов 

пришла выразить я, — говорит пенсионерка 
Галина.

На проспект между тем въезжает не-
сколько автозаков и милицейских машин. 
Когда они притормаживают, из кузова на 
дорогу начинает выпрыгивать ОМОН, толпа 
срывается с места.

— Лукашенко напуган до безумия, 
поэтому нагнал в Минск столько силови-
ков, — объясняет рядом стоящий парень. 
— Понятно, что он никогда не отдаст власть 
добровольно.

Кругом начинают возбу ж денно 
шуметь. 

На проспект прибывает все больше и 
больше народу. Удивительно, на светофоре 
все ждут зеленый свет, никто не идет на 
красный, даже когда поблизости нет машин. 
И даже на газон стараются лишний раз не 
наступать.

И об этих людях власть предержащие 
говорят, что «быдло хочет ввергнуть страну 
во мрак…»

С соседней улицы выкатывают на 
проспект два мощных мотоцикла, на всей 
скорости маневрируя, проносятся мимо 
силовиков, разворачиваются, делают вокруг 
них круг. Толпа восторженно кричит, топает, 
хлопает, свистит смельчакам!

Настроение у противников Лукашен-
ко меняется, многие оппозиционеры уже 
спускаются на проспект, кто-то кричит сни-
зу: «Не бойтесь, спускайтесь!», «Ребята, 
вперед!»

Один из автозаков самые отчаянные 
берут в кольцо, к ним на подмогу с ревом 
бегут по склону человек 100. Машину начи-
нают раскачивать. Мы слышим, как ребята 
обращаются к тем, кто находится внутри: 
«Думайте головой, против кого идете, вы 
же белорусы!»

Машину отпускают. Она продвигается 
вперед, поближе к стеле. Там, видимо, об-
становка еще более накаленная.

Народу между тем все больше, многие 
несут национальные флаги, прикрепленные 
к удочкам. Кто-то захватил с собой… каски. 
Кто подтягивается ближе к 11 вечера, уже 
более отчаянные и смелые. Выходя на про-
спект, они идут в сторону стелы, в самый 
центр противостояния.

Вдруг глаза ослепляет вспышка, по 
ушам бьет взрыв. Очумевшие, мотаем голо-
вой. На миг кажется, что оглохли… Совсем 
рядом с нами взорвалась светошумовая 
граната. Вспышки и взрывы повторяют-
ся раз пять… Толпу заволакивает дымом. 
Многие кашляют, зажимают уши.

— Девчонки, сюда, — выхватывают нас 
из толпы чьи-то сильные руки. В какой-то мо-
мент мы оказываемся в нише между двумя 
воздуховодами. Взгляд выхватывает только 
несущиеся мимо ноги… Мы ловим себя на 
мысли, что боимся вздохнуть…

— Дышите, дышите, это легкая конту-
зия, сейчас пройдет, — говорит нам один из 
крепышей, которые укрылись в нише. — Что 
вас сюда занесло? 

— Журналисты, — признаемся мы. 
— Что у вас за говор? Россияне?
— Из Москвы. 
— Во даете. Хорошо, что в такой момент 

с нами, сестрички. 
Не успеваем рассмотреть своих спа-

сителей, как ребята один за другим вы-
скакивают из ниши и бегут не в сторону, 

куда схлынула толпа, а вперед к стеле, в 
самое пекло.

Кто сбежал, постепенно возвращает-
ся на место. По толпе идет гул: «Поднялся 
Брест, Гродно, Гомель!» Все дружно кричат: 
«Ура!» и зажигают на телефоне фонарики. 
Становится понятно, как много на проспекте 
собралось людей. 

Рядом снова рвутся светошумовые 
гранаты, небо озаряется вспышками. Но в 
череде рвущихся гранат уже слышны другие 
выстрелы, более частые и короткие.

— Резиновыми пулями долбят, — бро-
сает коротко мужчина рядом. 

Один из забравшихся на дерево мо-
лодых людей объявляет собравшимся, что 
все прилегающие к стеле улицы заполнены 
людьми, их много, очень много…

И там начинается интенсивная стрель-
ба, монумент скрывается в дыму, вдруг 
в толпе кто-то выкрикивает: «В Бресте 
сложили щиты». Народ тут же подхваты-
вает: «В Бресте сложили щиты! Милиция 
с народом!»

Разведчики доносят с «передовой»: 
«В ход пошли водометы». И на проспект с 
боковых улочек начинают выкатывать му-
сорные баки, строить баррикады. Когда к 
нам стали приближаться темные силуэты 
машин, толпа начала отступать. 

— Водометная струя сбивает с ног. А 
за водометами идет обычно ОМОН, хва-
тает, кого сбили водой, и пакует в автозак. 
Валите отсюда, девчонки, это место не для 
слабого пола.

Начинается хаос. Мы бежим в спаси-
тельную темноту, во двор. Вместе с нами 
через кусты, песочницы, лестницы про-
биваются еще человек 200. Несемся не 
разбирая дороги. 

Квартира, в которой мы поселились, на-
ходится в доме, прилегающем к проспекту 
Независимости. Пробираясь дворами, нам 
два раза приходится обходить кордоны. 
Наше жилье в самом центре окруженного 
квадрата. До дома, кажется, уже рукой по-
дать, но мы попадаем в пелену дыма. На-
чинает драть горло, глаза слезятся. 

Выскакиваем на группу ребят, которые 
также идут, прикрыв рот платками. 

Выясняем, что они были около самой 
стелы, где протестующих расстреливали 
резиновыми пулями. Ребята рассказывают, 
что среди противников Лукашенко были 
пострадавшие. По крайней мере, после 
стрельбы они видели лежащих на асфальте 
мужчин. 

Был распылен перцовый газ, который 
достал на расстоянии 600 метров и нас. 
Нам отрывают от запасной тряпки куски 
материи, смачивают их водой из бутылки. 
С этими «противогазами» мы в 2 часа ночи 
и добираемся до дома.

До самого утра со стороны стелы слы-
шатся взрывы и выстрелы.

Утром, включив телевизор, мы видим, 
что местные белорусские телеканалы по-
святили акциям протеста в новостях ровно 
7 секунд. И далее подробно рассказывали 
о том, как победно проходило голосование, 
о школьных базарах, о спортивных летних 
лагерях… Как будто не было этой ночи с 
валом протестующих, тучей бойцов ОМОНа, 
жестокой расправы и раненых людей…

Алиса СЕЛЕЗНЕВА,  
Светлана СМОЛИНА.

ГОРОД МИНСК
С БОЕМ СДАЛИ 

SOSЕДИ
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СОБЫТИЕ

ЗА БУГРОМ

А у нас с царских времен все выискивают 
варианты, как бы остановить, не пустить, на 
каторгу, в Сибирь, арестовать. При царе это 
делали, чем кончилось, все знают. Советская 
власть так же  душила мирные выступления 
людей. Нигде ничего нельзя! Хотя случались 
несогласованные митинги и демонстрации в 
годы советской власти во многих регионах. 

Сейчас тоже хотят разогнать людей в 
Хабаровске. И что это даст? Ведь главные 
причины нужно понять. Дело в том, что люди 
хотят высказаться. Мы должны в каждом об-
ластном центре сделать Дом культуры какой-
то, театр. Пусть они приходят туда и говорят 
каждый день всё, что они считают нужным. 
То есть нужна площадка для того, чтобы все 
могли открыто высказать свое мнение. 

Когда  в Москве были частые выступле-
ния граждан, решили сделать Гайд-парк. Сде-
лали что-то около Парка Горького и какой-то 
загончик в парке «Сокольники». Но люди не 
пойдут в загончики, они не  скотина! 

Я тогда предложил — давайте Колонный 
зал людям отдадим. Это в самом центре. Там 
больше тысячи человек может находиться од-
новременно. Не захотели, и сейчас не хотят. 

Раз не хотят, тогда получают  протесты.  
Московские, хабаровские, еще где-то. 

Первое и самое главное — это дать воз-
можность людям высказаться. Но нет, тут 
нельзя, здесь нельзя, там нельзя. Мол,  за-
нято. Ярмарки и так далее, все время что-то 
находят, что-то придумывают, чтобы  простые 
люди не могли выйти и высказаться. 

Подчеркну, что в Хабаровске протесты 
никем не организуются. Это люди сами 

выходят, это самый настоящий народный 
протест, никто их не заставлял и не собирал! 

Почему они это делают? Потому что на 
их глазах руки завернули за спину, наручники 
надели на народного губернатора. Они его 
избрали, а какие-то спецслужбы заломили 
руки и увезли. Нельзя этого было делать! 

Нигде в мире такого мы не видели, чтобы 
так жестко обращались с губернатором. Я 
понимаю, если бы он был убийцей сегод-
ня, вот он убил кого-то, страшные престу-
пления совершил. Человек вообще рабо-
тает два года, к нему не было замечаний 
у людей. 

Поэтому они решили, что задержание 
— это продолжение политической борьбы с 
ними. Люди его избрали, а власть пытается 
его убрать.

Придумали что-то такое, 2004 год, 
2005-й, так власть сама себя высекла. А что 
же вы молчали 15 лет? Если на человека что-
то было когда-то у правоохранительных орга-
нов, так вы должны были всё сразу сказать. 
Если бы это соответствовало действитель-
ности, правде,  никто бы не избрал его даже 
депутатом краевой думы, а тем более депу-
татом Госдумы, тем более губернатором.

Заказные убийства, отмечу, очень тяжело 
доказывать. Это должны быть свидетели. Вот 
этот человек предложил кому-то там органи-
зовать что-то сделать. Это редко бывает, мы 
редко слышим, чтобы был задержан заказчик 
и привлечен к ответственности. Так что люди 
вряд ли поверят тому, что их губернатор — 
убийца, и снова выйдут на улицы, если вы не 
начнете их слушать! 

Не понимаю, зачем говорят о необходимости 
«остановить» протесты в Хабаровске. Ведь 
выйти на улицу,  выдвинуть требования вла-
сти — это естественный процесс для граждан 
в любой демократической стране. 
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Р ЖИРИНОВСКИЙ: 
ЛЮДИ СНОВА ВЫЙДУТ 
НА УЛИЦЫ, ЕСЛИ ИХ 
НЕ НАЧАТЬ СЛУШАТЬ!

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Врачи вместе с московскими властя-
ми призывают москвичей не забывать: 
риск заражения коронавирусом все 
еще есть, поэтому важно соблюдать 
все разумные меры безопасности. Од-
нако те же врачи напоминают: укрепле-
ние иммунитета нужно всем и всегда, а 
лучшее народное средство для этого — 
разумеется, мед. В пятницу, 7 августа, 
в музее-заповеднике «Коломенское» 
открылась очередная Всероссийская 
ярмарка меда, на которой москвичи 
смогут попробовать и купить мед от 
лучших производителей — от Калинин-
града до Алтайского края. 

Ценители знают: качественный мед найти 
не так-то просто, не все, что так называется, 

и вправду натуральный продукт. Потому уже 
рано утром в пятницу в сторону Ярмарочной 
площади музея-заповедника «Коломенское» 
тянутся первые покупатели. Всероссийская 
ярмарка меда начала работу в 9 часов утра, 
и успеть сделать запасы смогут все: каждый 
день с 9 до 20 часов пасечники и пчеловоды 
ждут москвичей. Ярмарка будет работать до 
18 октября 2020 года. 

— Мы каждый год здесь как штык! Как 
пионеры! — смеется Валерий Анатольевич, 
живущий неподалеку, на проспекте Андропова. 
На ярмарку он пришел вместе с женой. — По-
купаем сразу впрок. Я вот липовый мед люблю, 
а Тамаре нравится разнотравье…

В «Коломенском» мед найдется на любой 
вкус — как обещают организаторы, здесь более 
250 известных непревзойденным качеством 
своей продукции потомственных пчеловодов из 
47 регионов — от Калининграда до Владивосто-
ка, от Крыма до северных областей России.  

Большинство покупателей волнует вопрос 
качества: как быть уверенным в продукте? Об 
этом мы спросили специалистов.

— От производства до прилавка — тща-
тельный контроль. Однако нужно понимать, что 
само название «мед» не означает обязательно 
именно пчелиный. Например, кукурузный мед 
— это обыкновенная патока. Мы привозим мед 
натуральный, без добавок, это не кондитерский 
продукт, не крем и не микс. Это пошло от кремов 
для тортов, но это просто другой продукт. Ну а 
подделок сейчас просто не существует, — рас-
сказал «МК» Александр Кукс, президент МОО 
«Межрегиональный союз пчеловодов».

Ну а постоянным читателям «МК» мы 
напоминаем, что на ярмарке меда рабо-
тает наша подписка (стенд А13) — с 7 по 29 
августа с 11.00 до 17.00 можно продлить 
подписку на нашу газету или оформить ее, 
если раньше руки до этого не доходили. 
Только захватите маски и перчатки: здо-
ровье не купишь!

Евгения НИКИТСКАЯ.

ПОЛЕЗНЫЙ 
ПОДАРОК — 

КОНЕЧНО ЖЕ, МЕД!
В «Коломенском» 

открылась ежегодная 
ярмарка меда

«Какая баня? У него в квартире есть ван-
ная!» Меньше полувека назад реплика обижен-
ной невесты Жени Лукашина казалась абсо-
лютно логичной, потому что еще чуть раньше 
— приблизительно до расселения москвичей 
в отдельные квартиры в конце 1950-х годов 
— баня действительно была всего лишь ме-
стом, где моются. По описанию Гиляровского, в 
1880-х в Москве насчитывалось «…шестьдесят 
самых разнохарактерных, каждая по-своему, 
бань, и, кроме того, все они имели постоянное 
население, свое собственное, сознававшее 
себя настоящими москвичами». Сегодня, если 
написать в интернет-поисковике слово «баня» 
и открыть карту, найдется еще больше — и не 
только тех, что помнят Гиляровского. Здесь и 
знаменитые Сандуны, и типовые обществен-
ные бани вроде Варшавских, Коптевских, Се-
лезневских или Ржевских, и фитнес-клубы с 
саунами, и небольшие частные бани, и сауны-
рестораны, неизменно ассоциирующиеся с 
«водкой и девочками». 

Пожелание легкого пара уже набило оско-
мину, однако что за ним скрывается, понимают 
не все. Между тем, это целая наука, за соблю-
дением которой следят с одинаковым рвением 
и профессиональные банщики, и страстные 
завсегдатаи-любители. 

Дилетанты считают, что шипение воды на 
камнях — неотъемлемый атрибут русской бани, 
и даже хвастаются: мол, так поддал шикарно! 
Профессионалы разочаровывают: напротив, 
это как раз явный признак халтуры. Если вода 
на камнях начала шипеть, значит, камни остыли 
— на раскаленных вода мгновенно превраща-
ется в пар. Ну а пресловутый «легкий пар» — это 
тот, в котором легко дышится. 

— Я с детства училась топить баню и хо-
рошенько париться, у нас деревенский дом в 
Вологодской области. Ездим туда редко, но 
ходим в баню в Москве. Вот только я не дове-
ряю «штатным» парильщикам, мне нравится 
самой готовить пар, поэтому для меня чем 
меньше пафоса, тем лучше. Нравятся бани на 
Селезневской улице, там всегда есть возмож-
ность похозяйничать, — рассказывает заядлая 
банщица, 47-летняя Юлия Хоменко. — Часто 
просят научить. Многие льют на камни слишком 
много воды, так делать нельзя: пар становится 
тяжелым, вы и трех минут в парной не выси-
дите. Одного ковшика достаточно для каждого 
оката, а потом лучше как следует опахалом 
поработать, чтобы всех пропарило. 

По словам Юлии, в парилке лучше всего 
лежать — так тело прогревается равномерно, 
и человек не обожжется. Кроме того, женщина 
рекомендует не забывать о секретах: напри-
мер, многим нравится, когда прямо в парилке 
бросаются в людей мелкими льдинками — они 
приятно покалывают кожу и создают контраст. 
Если хочется сделать пар ароматным, лучше 
всего добавить заранее приготовленный тра-
вяной отвар в воду, а не капать масло непо-
средственно на опахало, как делают некоторые 
любители. 

Правда, настоящие ценители все равно 
уверены: лучший пар — тот, который дела-
ется своими руками от начала до конца и без 
всякой коммерческой подоплеки и нагрузки в 
виде обязательного заказа чая за 400 рублей 
в ресторане при бане. Поэтому реконструи-
рованным гигантам предпочитают небольшие 
заведения.

Так, например, одна из маленьких частных 
бань находится вблизи метро «Сокольники», 
правда, работает не только для своих. Первая 
интрига ждет уже на входе: для мужчин входной 
билет стоит 1500 рублей, а для девушек — уже 
1200 (притом, что никакого разделения на жен-
ские и мужские разряды здесь нет). На вопрос, 
отчего же такая несправедливость, владельцы 
отвечают в духе героини Лии Ахеджаковой: «У 
нас уже сейчас одиноких женщин в два раза 
больше, чем одиноких мужчин!». 

— Традиционно баня считается мужским 
досугом, а девушек нужно еще специально за-
манивать, особенно если учесть, что парение у 
нас общее, — со смехом рассказывает Михаил, 
один из организаторов бани. — Ну и вроде как 
комплимент такой прекрасному полу: подарок, 
скидка… На самом деле мужчин всегда значи-
тельно больше, вот и ответ. 

Кстати, такая же ценовая несправедли-
вость наблюдается в большинстве крупных 
реконструированных бань Москвы — женский 
билет на 100–200 рублей дешевле мужского. 
Здесь, правда, подоплека сугубо коммер-
ческая: женщины и так сделают бане кассу: 

заказы массажей, процедур по уходу и прочее. 
Мужчины же парятся более лаконично, обеспе-
чивая себя нужными банными удовольствиями 
самостоятельно — так что и на входе платят 
чуть больше. 

— Если собирается много девочек, мы 
иногда можем сделать сугубо женский заход 
в парилку. Если сами девушки об этом про-
сят, — объясняют в бане. — Однако обычно 
нет потребности. 

При этом организаторы уточняют: пикап 
(проще говоря, подкаты и приставания) в бане 
под запретом, и все совместные парения ис-
ключительно целомудренны. Ну а если кому-то 
все-таки захотелось интимного общения, то 
его придется отложить до того момента, когда 
банный сеанс закончится.

— Стереотипы про сауну и девочек ужасно 
испортили отношение к баням в обществе, 
должен сказать, — признается Михаил. — Все 
ценители пара знают: если париться всерьез, 
тебе уж точно не до секса будет. Да и вообще 
мы не ради этого собираемся! Поэтому любые 
приставания, нарушения чужого пространства 
пресекаем на корню. Если все взаимно — пусть 
договариваются, но только не у нас. 

Совместное пребывание в парилке, 
даже в обнаженном виде, действительно не 
обязательно означает свальный грех — это 
подтверждает зарубежный опыт. Например, в 
саунах в Германии и Австрии вовсе запрещено 
находиться в парилке в купальниках и плавках: 
считается, что синтетическая ткань, во-первых, 
обеспечивает вредные испарения (резиновые 
тапочки по той же причине попросят оставить 
за дверью), а во-вторых, мешает равномер-
ному прогреву всего тела. При этом разделе-
ния парилок на «М» и «Ж» там не существует: 
считается, что в бане все равны. Поэтому на 
культовых термальных курортах — таких, как 
немецкий Баден-Баден или австрийский Баден 
(не путать!), — в саунах все греются в чем мать 
родила, и социальные сети регулярно попол-
няются рассказами возмущенных туристов о 
том, как от них бессовестно требовали снять 
трусы. Впрочем, под запретом только купаль-
ники — если очень хочется, можно завернуться 
в простыню или полотенце, и никто силой их 
сдирать на входе не будет. 

Однако в российской культурной тради-
ции банька действительно имеет слишком 
уж непрозрачный эротический подтекст, так 
что удивляться настороженному отношению 
добропорядочных граждан к совместному 
парению не стоит… 

Хотя есть и более прозаические нюансы, 
с эротикой никак не связанные. Например, 

мужчины в среднем требуют более жаркого и 
крепкого пара, который женщинам выносить 
сложно. И предпочтения по травам, веникам 
и эфирным маслам расходятся: если девушки 
обычно просят эвкалипт, мяту или лимонные 
корочки, то мужчины ничего не имеют против 
пара с чесноком или хреном. Звучит стран-
но, а специалисты убеждены: для укрепле-
ния иммунитета, особенно зимой, лучше не 
придумаешь!

— Вообще я бы объявил войну тем, кто 
перепутал баню и новомодные СПА! — смеется 
Николай, еще один заядлый банщик-любитель. 
— Настоящая русская баня — это та, что мы в 
деревне запариваем! И нет ничего плохого, 
если в парилке будет пахнуть чесноком или 
хреном: зато такие добавки отлично прочи-
щают легкие, носоглотку и все остальное. Мы 
товарища так ставили на ноги после бронхита! 
Запах чеснока можно смыть, а иммунитет куда 
смоешь? 

Соленый мед и дубовый 
веник — успех обеспечен!
Впрочем, насильно парить в чесноке никто 

никого не будет — штука-то и вправду специфи-
ческая. Большинство банщиков практикует 
и куда более спокойные добавки к пару, ну а 
короли бани — это соль и мед, и с обоими все 
не так-то просто. 

Можем вспомнить, что соль фигурирует 
в большинстве колдовских ритуалов (которые 
активисты вспоминают к Хэллоуину): например, 
считается, что насыпанная на подоконник или 
около порога соль защищает дом от нечистой 
силы. Кстати, согласно русским древним по-
верьям, нечисть обожает обитать именно в 
банях… Поэтому парение с солью, один из 
самых популярных и эффективных банных 
ритуалов, кое-кто наделяет воистину чудо-
действенными свойствами: верят, что такая 
нехитрая процедура может «почистить» не 
только кожу, но и ауру. 

— Про нечистую силу ничего сказать не 
могу, а что соль очень полезна, так это чистая 
правда! — смеется врач-терапевт Татьяна Ча-
рушина. — Здесь сразу несколько аспектов. 
Во-первых, соль способствует уменьшению 
отеков, она вытягивает лишнюю жидкость и, 
соответственно, помогает еще лучше пропо-
теть. Во-вторых, соль — мощный абсорбент, 
она помогает коже очиститься от шлаков и 
токсинов, от всего, что накоплено. Хотя бы 
от банальных комедонов, «черных точек», на 
которые жалуются практически все. Нужно 
понимать, что мы живем в мегаполисе, и наш 
организм ежедневно принимает на себя се-
рьезный удар — выхлопные газы, пыль, грязь, 
различные вредные выбросы… Очищение кожи 
солью — хороший способ помочь себе. 

Также доктор предложила сравнить 

парение в бане с банальной ингаляцией, ко-
торую прописывают больному с хроническими 
простудами или бронхитами, и внимательно 
относиться к выбору трав для добавления в 
пар. Лучше всего для легких подходят эвкалипт, 
ромашка, пихта или можжевельник, можно 
также добавить в воду лимонные или апель-
синовые корочки. 

Другой идеальный товарищ для банных 
процедур — мед; кажется, с ним чего только 
не делают: употребляют внутрь вместе с чаем, 
обмазываются с ног до головы перед заходом 
в парилку, используют для массажа, смеши-
вают с той самой солью для приготовления 
скраба… Ну а почему бы нет: мед — и вправду 
штука полезная!

— Самый простой пилинг — мед с крупной 
морской солью — самый эффективный. После 
второго-третьего захода в парилку тело как 
следует разогревается, тогда и нужно нанести 
этот состав и хорошо помассировать щеткой 
или рукой в перчатке. Лучше всего сразу после 
этого массажа, не смывая мед с солью, идти в 
парилку еще раз и париться с веником: пропо-
теете отлично! — рассказывает СПА-мастер Та-
тьяна Гольдман. — Еще рекомендую кофейную 
гущу, только не спитую, а просто густо заме-
шанный молотый кофе. Кофеин способствует 
и похудению, и ускорению обмена веществ, и 
бодрости, а также подтягиванию кожи, так что 
лучше использовать натуральный.

Без веников — никуда. Для профилактики 
простуды рекомендуют липовый, а для лечения 
проблем с кожей — дубовый. Кленовый веник, 
по словам специалистов, поможет бороться с 
воспалениями, а полынь (резкий запах которой 
нравится не всем!) отлично снимает стресс 
— это нужно, по мнению опытных банщиков, 
каждому второму москвичу сегодня. Правда, 
от бездумного избиения товарища веником 
толку не будет: на самом деле веник должен 
лишь на пару секунд касаться тела, его функ-
ция — нагонять пар. 

Особенности  
национального пара
Банной культуре не чужд космополитизм: 

практически всюду клиентам предлагают на 
выбор пар нескольких национальностей: сухую 
финскую баню, русскую или турецкую — хам-
мам с влажным паром и большими горячими 
камнями-столами. Между тем есть еще и эк-
зотика, и не обязательно заморская, — напри-
мер, старинную русскую баню по-черному, как 
выяснилось, тоже можно найти в Москве: в 
специальных клубах отдыха в Лосином острове 
и в окрестностях Серебряного Бора. 

— Мы не рекомендуем начинать с такой 
парной, может быть тяжело. Лучше сначала 
попробовать в обычной русской бане, а потом 
уже переходить в «черную», — рассказали в 
справочной такого комплекса.

Суть бани по-черному в том, что печь-
каменка не имеет дымохода, поэтому сажа и 
копоть неизбежно оседают на потолке и на сте-
нах. Считается, что это служит дополнительной 
дезинфекцией, а заодно и прочищает организм 
— правда, неопытный человек вряд ли сразу 
поймет это, а только удивится черноте. 

— Нужно быть готовым к запаху дыма, он 
не всем нравится. Кто-то кашляет поначалу, 
потом привыкают, — продолжают ценители, 
уточняя, что баню по-черному нужно заказы-
вать заранее: на подготовку парной требуется 
не менее 9 часов. 

Можно попробовать и традиции других 
стран. Японские бани офуро знакомы большин-
ству москвичей по романам Бориса Акунина, 
а не по личному опыту. В Москве такая баня 
нашлась на Волоколамском шоссе, еще одна 
— почти в центре, на Новослободской улице. 
Строго говоря, это не баня вовсе, а скорее го-
рячая ванна — точнее, закрытая бочка с горячей 
водой (50 градусов) и отверстием для головы, 
куда нужно усесться так, чтобы уровень воды 
был не выше сердца. Сидеть полагается от 5 
до 15 минут (кто сколько выдержит!), после чего 
делают массаж рукавицей. В воду для офуро 
также можно добавить эфирные масла или 
травы, чтобы усилить эффект ингаляции. 

Римская баня, она же терма, весьма похо-
жа на хаммам, только жар там потише — всего 
50 градусов. Термы рекомендовано использо-
вать для проведения процедур вроде мыльного 
массажа или пилинга, поскольку там можно 
оставаться без вреда для здоровья вплоть до 
40 минут. По аналогичному принципу — антич-
ные традиции, чего уж! — устроена греческая 
баня лакониум. Здесь, пожалуй, главное прави-
ло — не торопиться: ценителям обжигающего 
пара вряд ли понравится. 

Одна из самых экзотических бань — ин-
дийская (сведана). Идея в том, что пар, приго-
товленный на отваре целебных трав, подается 
непосредственно в короб, внутри которого 
находится человек (голова снаружи). Париться 
по-индийски можно вплоть до часа без пере-
рыва, поскольку пар не слишком горячий — зато 
он обеспечивает активное потоотделение. 
Сведану считают идеальным стартом для аюр-
ведических массажей, поэтому в Москве ее 
стоит искать в тех салонах и клубах, что спе-
циализируются на подобных практиках. 

Дарья ТЮКОВА.

Столичный банный мир 
становится все более 
изысканным

Если бы Гиляровский делился своими наблюдениями о 
Москве и москвичах (и о московских банях) сегодня, то 
его записки оказались бы невыносимо гламурны — по-
скольку и главные московские бани уподобились мод-
ным СПА-салонам, в обязательном порядке добавили в 
прейскурант шоколадное обертывание и почти что утра-
тили тот самый русский дух простой парной. Да и Женя 
Лукашин вряд ли напился бы до того состояния, чтобы 
«лететь спя» — со своим компанию одноклассников не 
пустили бы, а заказывать огромное количество спирт-
ного в ресторане при бане скромному доктору не по 
карману. На смену старым русским и советским банным 
традициям пришел коммерческий досуг, однако кое-где 
еще остались ценители настоящей бани с вениками и 
простынями. Что представляет собой легкий пар 2020 
года, разбирался «МК». 

ПАР КУЛЬТУРЫ
И ОТДЫХА

Эхом прогремевшего на прошлой 
неделе в Бейруте ужасающей силы 
взрыва стали протестные акции, 
переросшие в беспорядки. Стоит 
ли Ливан на грани революции или 
же протесты через некоторое время 
сойдут на нет? О перспективах ли-
ванского бунта «МК» рассказывает 
эксперт.

— Вопрос насчет характера событий 
в Ливне непростой, поскольку под рево-
люцией мы каждый раз понимаем разное, 
— комментирует ведущий научный со-
трудник Центра арабских и исламских 
исследований Института востоковеде-
ния РАН Алексей Сарабьев. — Являлось 
ли революцией то, что все трудоспособное 
население мужского пола в Ливане вышло 
на улицы после 17 октября 2019 года? Мас-
совость и политические лозунги — было ли 
это началом революции? Лозунги были не 
экономического характера, не требования-
ми бесплатного доступа к WhatsApp или 
другим мессенджерам (одним из поводов 
к массовым протестным выступлениям 
осенью прошлого года стало намерение 
правительства ввести налог на телефон-
ные звонки через мессенджеры. — «МК»). 
Люди требовали не горячую воду или элек-
тричество. Нет, лозунги были за отмену 
конфессиональной системы управления 
страной.

Была ли революционной повестка у проте-
стующих в Ливане на протяжении второй поло-
вины осени и зимой 2019–2020 гг. (потом из-за 
связанного с коронавирусом карантина был 
перерыв до возобновления протестов в июне) 
— вот каким вопросом следует задаться. 

Люди протестуют за переустройство 
политической системы, которую считают 
виновной в своих неурядицах, в глубоком 
социальном расслоении, в недостаточной 
обратной связи. В этом плане решительные 
действия протестующих в Ливане — цели-
ком и полностью продолжение той волны, 
которая началась в 2019 году.

— Искрой для новой вспышки ярости, 
конечно, послужил взрыв в бейрутском 
порту, вновь продемонстрировавший, 

по мнению протестующих, некомпе-
тентность властных структур...

— Действительно, это послужило спу-
сковым крючком для новой волны проте-
стов. Протестующие требовали другого 
правительства, другого подхода к испол-
нительной власти в принципе.

В январе в Ливане был сформирован 
«кабинет технократов». Кто есть кто в этом 
правительстве — для ливанцев совершенно 
не является секретом. Они увидели, что 
правительство сформировано по таким же 
конфессиональным квотам, как и раньше. 
И министерские портфели были розданы 
по политическим соображениям, а не по 
соображениям профессиональной при-
годности в той или иной сфере. 

В Ливане были приняты одни из самых 
жестких в Ближневосточном регионе огра-
ничительных мер. Такой эпизод, например: 
ассоциация адвокатов делала специальный 
запрос на имя президента, который потом 
был адресован на имя министра юстиции, 
чтобы разрешить проезд по городу не-
которым автомобилям по спецпропускам 
для выполнения адвокатами их служебных 
обязанностей. Поэтому у тех, у кого бизнес 
был в других странах (а у многих в Ливане 
двойное гражданство), может, положение 
было относительно лучше. Конечно, крупный 
бизнес пострадал, но простые ливанцы по-
терпели колоссальные убытки. 

И, конечно, этот взрыв в Бейруте про-
демонстрировал, что эти полгода, которые 
правительство могло использовать для ре-
шения проблем, не были в полной мере для 
этого использованы. Поэтому начинается 
новый раунд протестов.

Будет ли это революцией? Если по-
нимать революционную ситуацию по-
ленински, то, в общем, она сложилась. Но 
даже у классика была оговорка, что револю-
ционная ситуация не обязательно приводит 
к революции. В Ливане нет такой центра-
лизованной силы, которая могла бы ясно 
сформулировать свои задачи. И появления 
такой силы, похоже, не предвидится. 

— Кто эти люди, которые выш-
ли на улицу, пытаются захватывать 
министерства?

— По моим наблюдениям, люди на-
пуганы теми грозными невидимыми при-
родными силами — вирусом, и по про-
тестному движению это сильно ударило. 
Раньше протесты были действительно мас-
совыми. Теперь, когда нам показывают с 
места событий кадры, — по меркам того, 
что было в Ливане, это не идет ни в какое 
сравнение.

Сейчас в протестах участвует группа 
пассионарных молодых людей. Но если 
ничего не делать, то на улицу выйдут все. И 
снова Ливан будет в полном коллапсе.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

РЕВОЛЮЦИОННЫЙ 
ВЗРЫВ БЕЙРУТА

Эксперт рассказал  
о перспективах 
протестов в Ливане
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Брошенная мелочь 
на столе. 4. Прямая задача квартирных 
батарей. 10. Ранцевое изобретение Гле-
ба Котельникова. 11. И черный, и белый 
зверь из большой сафари-пятерки. 13. Бре-
венчатое плавсредство верных друзей из 
советской кинокомедии. 14. Небольшая 
дача на склоне Альп. 15. «Бурение» стены 
дрелью. 16. Поэзия, отражающая личные 
настроения и переживания автора. 18. Ссо-
ра громко орущих друг на друга родителей. 
20. Молодая яблонька из питомника. 22. 
Невские «Журавли» в память павших ге-
роев Великой Отечественной Войны. 23. 
Нигде не работавший советский гражда-
нин. 24. Временная изоляция заразных 
больных, а также контактировавших с ними 
лиц. 27. Перечень вопросов, подлежащих 
обсуждению на собрании. 30. Избалован-
ная маменькина дочка, не приученная к 
трудностям. 32. Одуванчик, растущий на 
свекольной грядке. 34. «Лунное» произ-
ведение Людвига Ван Бетховена. 35. Ро-
бот, подменяющий уставшего летчика. 36. 
Звук бьющихся мечей. 38. Способ передачи 
вампиризма. 39. Наведенный к празднику 
внешний лоск в квартире. 40. «Лицо» вы-
вернутого кармана. 41. И шведский город, и 

морской моллюск. 42. Хитроумный рыцарь 
Дон-Кихот Ламанчский.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Напильник с самой круп-
ной насечкой. 2. «Электрошокер» морских 
вод. 3. Малышка по прозвищу «царевна-
несмеяна». 5. Профессиональный участник 
рынка ценных бумаг. 6. Медяк, что нашел 
бедняк. 7. Малиновое сладкое «лекарство» 
в банке. 8. «Долгоиграющий» абориген де-
ревни. 9. Школа, в которой дети живут и 
учатся. 10. Сфера деятельности. 12. Занятие 
девушек в Крещенский вечерок. 17. Торже-
ственная церемония возложения венца на 
голову монарха, вступающего на престол. 19. 
Признак тупости и достоинство ослов. 20. 
Легкомысленный человек, «отпугивающий 
деньги». 21. «Половик» из соломы или камы-
ша. 25. Умная фраза известной личности. 
26. Песня, что исполняет героиня Дорони-
ной в фильме «Три тополя на Плющихе». 27. 
Верховный глава католической церкви. 28. 
Повариха в барском доме. 29. «Волна» на-
хлынувших эмоций. 31. «Вотчина» славного 
Салтана в сказке Пушкина. 33. Долговое 
рабство на Руси. 34. Организатор порядка 
прохода зрителей по билетам на стадион. 
37. Выжженное место в лесу. 38. «Втык» от 
медсестры, «вооруженной» шприцем.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вершина. 4. Цветник. 10. Ветчина. 11. Лангуст. 13. Обед. 14. 
Теща. 15. Инспекция. 16. Остряк. 18. Дачник. 20. Сатирик. 22. Значение. 23. Комбинат. 
24. Массовик. 27. Пластика. 30. Чемпион. 32. Термос. 34. Амплуа. 35. Карабинер. 36. 
Люкс. 38. Стык. 39. Тропики. 40. Капелла. 41. Трамвай. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водород. 2. Швед. 3. Ночник. 5. Взгляд. 6. Тост. 7. Качалка. 8. Чае-
питие. 9. Электрик. 10. Вестерн. 12. Теснота. 17. Язычество. 19. Артистизм. 20. Сэндвич. 
21. Комбайн. 25. Антракт. 26. Компания. 27. Приписка. 28. Кислота. 29. Стилист. 31. 
Маркиза. 33. Скупка. 34. Артель. 37. Срам. 38. Слон.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, монеты, 

иконы б/у. Старые вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ куплю почтовые марки, 
монеты, значки, иконы, 
картины, часы, статуэтки, 
посуду, любые предметы 
старины и СССР,
которые вы хотите продать. 
т.: 8(916)562-82-88 
Николай

предлагаю
❑ мастер на час  

т.:+7-962-912-11-30

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

В Гагаринский районный суд 
г. Москвы поступило заяв-
ление конкурсного управ-
ляющего ЗАО ИСК «ЗАПАД» 
Качуры Дениса Дмитриевича 
(125493, г. Москва, б-р Крон-
штадтский, д. 21, кв. 19) о 
признании недействитель-
ными и восстановлении прав 
по следующим утраченным 
простым векселям, выдан-
ным ПАО «СБЕРБАНК»: 

ВГ № 0280933 
от 04.12.2017 г. на сумму 

10 000 000,00 руб., 
ВГ № 0280934

 от 04.12.2017 г. на сумму 
10 000 000,00 руб., 

ВГ № 0280976 
от 07.12.2017 г. 

на сумму 25 000 000,00 руб. 
Держателю указанных векселей 
предлагается в течении трёх ме-
сяцев со дня публикации подать 
в суд заявление о своих правах 
на эти документы.

❑ диплом КЮ 7054 номер 
бланка 92554, выданный 
16.07.2013 г ВУЗ СГА, 
на имя Бровкова Ивана 
Александровича, в 
связи с утерей считать 
недействительным

предлагаю
❑ куплю дачу 

т.: 8-916-053-16-98

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Сниму порчу, венец безбрачия, 
 верну мужа. Прием по записи
  и на расстоянии.  Скидка песионерам.

gospozhaluba.ru

предлагаю
❑ отдых т.: 8-926-217-01-15
❑ отдых!  т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

Без шума и пыли
Переезд домов в Советском Союзе конца 

30-х годов был хоть и не будничным, но весьма 
обычным делом. Тогда власти не жалели сил, а 
главное — денег на то, чтобы сохранить куль-
турные ценности старой Москвы. Массовое 
строительство кварталов и расширение маги-
стралей заставило инженеров того времени 
задуматься о новом и бережном способе 
расчистки пространства. Как раз в это время 
на помощь к советским мастерам съезжались 
иностранные коллеги со всех концов света, в 
частности, например, из США, где уже была 
отработана технология переезда чуть ли не 
целого квартала. Из зарубежного опыта и 
нашей смекалки и получился тот метод, ко-
торый актуален и по сей день. 

Пожалуй, самым интересным «переез-
дом» в конце 30-х можно назвать перенос 
Саввинского подворья на Тверской улице. Его 
передвинули, так как было решено строить 
комплекс жилых домов, который сейчас тя-
нется от Камергерского переулка до Тверской 
площади и по самой улице. Подворье было 
построено в 1907 году в неорусском стиле 
с элементами барокко и модерна. Вместе с 
жильцами, которых, к слову, на время пере-
езда никто не выселял, все это великолепие 
весило порядка 23 тысяч тонн. Подготовка 
длилась около четырех месяцев. Дом зако-
вали в стальную раму, тем самым укрепив 
его, подвал засыпали щебнем и установили 
там рельсы. Все произошло тихо и быстро, 
за одну ночь, никто из жильцов даже не про-
снулся во время этой необычной поездки, 
хотя многие знали, что дом готовят к «путе-
шествию». А когда утром пришли жильцы, 
которые работали в ночную смену, они с 
удивлением чесали бороды: «Ба! Да у нас 
дом уехал!»

Последним же таким переездом целого 
здания стало перемещение Дома Сытина 
также на Тверской улице с площади перед 
тогда еще новым зданием «Известий». Пу-
тешествие дома прошло за три дня в апреле 
1979 года. Старинное здание 1905 года было 
передвинуто также по рельсам на 33 метра. 
В итоге освободилась площадь у выхода из 
станции метро «Пушкинская». 

Отметим, что в истории Москвы и в более 
позднее время было два переноса, но иных 
инженерных сооружений. Первый в 1983 году, 
когда в глубь квартала переносили сцену старо-
го МХАТа в Камергерском переулке, но это была 
лишь часть здания. А в 1999 году переехал Ан-
дреевский мост, который из железнодорожного 
превратился в пешеходный. 

Рельсы-рельсы,  
шпалы-шпалы
Технология, благодаря которой у водо-

напорной башни 1899 года на старом заводе 
«Боец» появится новая жизнь, мало изменилась 
с прошлого века. Рассмотреть ее подробнее 
можно на современном примере. Чтобы про-
делать путь порядка 100 метров, зданию в 1600 
тонн необходима была тщательная подготовка. 
Сначала были долгие месяцы инженерных рас-
четов, затем все окна и двери башни заложили 
кирпичом, отделили от фундамента и укрепили 
металлическими поясами и стяжками.

— Башню передвигали почти три дня из-
за того, что ее основание было достаточно 
небольшой площади по сравнению с высо-
той, — рассказывает историк Олег Фочкин. 
— Если бы ее повезли быстрее, то возник бы 
риск расшатывания верхней части и даже ее об-
рушения. Действовать нужно было медленно. 
Башню срезали с фундамента и переместили 
на движущуюся платформу, которая повезла 
свой огромный груз по заранее подготовлен-
ным рельсам. 

Плита, или платформа, сделана из железо-
бетона, посредством многочисленных домкра-
тов ее потихоньку толкали вперед. Двигаться 
вся конструкция должна плавно и равномерно. 
К слову, ранее платформу передвигали быки 
или лошади. В целом эта технология была из-
вестна еще в XV веке — тогда переместили 
башню в Болонье. 

Кстати, рельсовый способ переноса зда-
ний — не единственный. Так, например, два 

других здания старого завода на Складочной 
улице ждет в прямом смысле слова распил. 
Корпуса технологической резкой разделают на 
части, а потом эти части будут переноситься в 
новое место и «склеиваться» обратно в целое 
здание, как конструктор.

Целесообразность распиливания других 
зданий — большой вопрос. Передвижение луч-
ше, да дороже (к слову, инвестор потратил на 
«путешествие» башни около 550 млн рублей), но 
зато здание сохраняет целостность постройки. 
А как после распила и переноса поведут себя 
старые части конструкций? Не возникнет ли 
там микротрещин и тому подобного? Это очень 
сложно предсказать. 

Перенести нельзя снести
Прогулка водонапорной башни показала, 

что этот процесс вполне реален. Создала пре-
цедент, за который сейчас градозащитники 
будут хвататься при любом удобном случае. 
Битва за старые здания, не имеющие охран-
ного статуса, ведется постоянно. И некоторые 
из них, передвинутые на пару десятков ме-
тров, в самом деле не помешали бы развитию 
города. 

Было бы неплохо, чтобы такая практика 
коснулась многих произведений архитектуры. 
Но, к сожалению, часть из них уже снесена. 

Например, башни, которые стояли на заво-
де на Рубцовской набережной. Можно было 
бы также спасти дом на Старой Басманной, 
8. Дом Варенцова, построенный в 1880 году 
и отреставрированный в 1903-м известным 
архитектором Серебряного века Николаем Же-
риховым. Его снесли совсем недавно, весной 
этого года. На участке от Курского вокзала до 
Каланчевской станции градозащитники боро-
лись за три дома, которые в итоге снесли. И все 
они были под номером 8! Это улица Казакова, 
Старая и Новая Басманные улицы. Все эти дома 
не были объектами культурного наследия, но 
представляли огромный интерес. 

По словам москвоведа Павла Гнилорыбо-
ва, не обязательно теперь каждое строение 
ставить на рельсы и двигать в неизвестном 
направлении. Передвижка как раз идеальна 
для небольших строений, которые создают в 
городе свою атмосферу. Для водонапорной 
башни, для вокзала, для аутентичной будки из 
кирпича. Особенно это важно для отдаленных 
районов, где не хватает таких исторических 
объектов. В современной Москве немного 
домов, которые стоило бы передвинуть.

— Например, в районе Богородское на-
ходится завод «Красный богатырь», — говорит 
Гнилорыбов. — Это очень хороший пример 
краснокирпичной промышленной архитектуры, 
но его зданиям сейчас подписан смертный при-
говор. Их можно спасти. Можно было бы также 
передвинуть вокзал станции Ховрино, который 
расположен на Путейской улице, 25. Здание 
вокзала построено на небольшом полустанке 
Николаевской железной дороги в 1910 году. 
Сейчас оно находится в запустении, хотя для 
своего времени это был очень примечательный 
объект. Ховринский вокзал достаточно типовой 
для того времени, но это не значит, что его нуж-
но уничтожать. Мы сохраняем городскую среду 
прошлых веков. Тем более Ховрино — это район, 
который не изобилует памятниками архитек-
туры. В центре Москвы множество старинных 
зданий, чем ближе к МКАД — тем их меньше. 
Поэтому станция Ховринского вокзала — на 
вес золота. Кирпичная кладка держится до-
вольно крепко. Арки, ровные оконные проемы, 
часть лепных карнизов — все это еще на месте. 
Почему бы не отреставрировать здание и не 
перенести в более удобное место? Кстати, есть 
в Москве одна и вовсе поразительная вещь! В 
Ипатьевском переулке в районе Китай-города 
на рельсах до сих пор находится здание. Это 
палаты Боровского подворья XVII века, сейчас 
они скрыты от людей и находятся в плачевном 
состоянии. История их весьма печальна. В кон-
це 60-х, когда палаты еще стояли в соседнем 
Никольском переулке, над ними нависла угроза 
сноса. Но группе историков и реставраторов 
удалось провести работу по перемещению 
здания, тогда еще являющегося объектом 
культурного наследия. Палаты отрезали от 
фундамента, поместили на рельсы, перевезли 
в Ипатьевский переулок и... забыли! А в 1997 
году до кучи здание исключили из списка па-
мятников федерального значения. 

Екатерина СТЕПАНОВА.

В Москве возродили 
технологию переезда 
зданий

Свой юбилейный, сотый сезон Театр им. 
Евгения Вахтангова решил начать легко-
мысленно — с французского водевиля 
«Соломенная шляпка» Эжена Лабиша.  
В то время как кругом только и твердят, что 
мир сошел с ума, а пандемия COVID-19 это 
состояние только усугубила, самый успеш-
ный театр страны предлагает запуганному 
и уставшему от карантина зрителю свою 
инъекцию витальности. К тому же прове-
ренную временем. 

Надо сказать, что «Соломенная шляпка» по 
французской пьесе Эжена Лабиша однажды уже 
была поставлена в доме на старом Арбате — в 
1939 году режиссером Андреем Тутышкиным. 
Внеплановая, почти учебная работа, в которой 
была занята только молодежь Вахтанговского, 
тогда превратилась в фееричный музыкальный 
спектакль, со временем он вошел в золотой 

фонд вахтанговского репертуара. Главную 
роль — рантье Фадинара — тогда исполнил 
Владимир Осенев, впоследствии ставший вы-
дающимся представителем вахтанговской 
школы. Спустя 80 лет театр вновь обращается 
к французской «штучке» как к беспроигрышной 
монете, востребованной временем. Особенно 
в постпандемический период. 

«Подумаешь, соломенная шляпка, без-
делица какая-то и тряпка», — распевал герой 
одноименной телеверсии этого водевиля. Но 
такая уж ли это безделица? Шляпка из фло-
рентийской соломки, между прочим, в свое 
время стоила 500 франков, потому что солома 
с золотистым отливом произрастала только в 
одной итальянской провинции. И только из нее 
женские ручки создавали те самые дорогие 
шляпки. С одной из них и произошло неверо-
ятное событие, превратившее жизнь многих 
людей в безумие. По сути, водевиль мог бы 
называться «Безумный день одной шляпки». 

Режиссер Михаил Цитриняк превратил 
его в безумный день любви. 

— Кто из нас не влюблялся?! Кто не чув-
ствовал эту сладостную, тягостную, мучитель-
ную эйфорию?! Кто не разочаровывался… и 
не увлекался вновь?! — говорит Цитриняк. 
— Наш спектакль как раз об этом!.. Фадинар 

влюбляется в Элен с первого взгляда, а ве-
чером уже делает ей предложение… Чтобы 
мечта стала явью, Фадинару приходится пройти 
через множество приключений: за один день 
он как будто проживает целую жизнь, полную 
разочарований, ревности, конфликтов с род-
ственниками жены, но все-таки со счастливым 
финалом.

Для режиссера «Соломенная шляпка» 
станет четвертой постановкой в Вахтангов-
ском. Здесь с успехом уже идут его спектакли 
«Медея», «Игры одиноких» и «Крик лангусты». 
Михаил собрал потрясающую команду: за пла-
стику отвечает Андрей Щукин (значит, жди не 
просто хореографии, но и каскада трюков), за 
музыку — Борис Кинер. За сценографию — 
Мария Рыбасова (ее декорация уже стоит на 
сцене, в ней много всяких хитрых «зарядок», 
включая латерномагику). Костюмы Виктории 
Севрюковой вдохновлены живописью одного 
из самых ярких представителей французского 
примитивизма Анри Руссо. 

— В его полотнах, трогательных и наивных, 
мы найдем все, что и происходит у Лабиша — 
свадьба, путешествие, такие смешные персо-
нажи. Они как будто прорастают и в костюмах, 
и в декорациях. 

В первый же день, как открылись театры, 
все актеры французской «Шляпки» отправились 
в мастерские мерить уже готовые костюмы. И 
вот актеры — составчик будь здоров. 

Роль Фадинара репетируют два попу-
лярных артиста: Александр Олешко и Леонид 
Бичевин. Модистки Клары — Нонна Гришае-
ва и Александра Стрельникова. В спектакле 
заняты Лидия Вележева, Марина Есипенко, 
Михаил Васьков, Андрей Зарецкий, Александр 
Рыщенков, Андрей Ильин, Рубен Симонов, Ана-
толий Меньщиков, Олег Форостенко, Евгения 
Ивашова, Лада Чуровская и др.

— Для меня (и не только для меня) пре-
мьера «Соломенной шляпки» — продолжение 
традиций Вахтанговского в самые непростые 
времена ставить радостные, духоподъемные 
спектакли! — говорит Олешко. — Так было с 
«Принцессой Турандот», поставленной в труд-
ные для страны 20-е годы, так было с первой 
постановкой «Мадмуазель Нитуш» во время 
войны. В первую очередь мы бы хотели после 
пандемии успокоить зрителя, вместе улыбнуть-
ся, потанцевать, спеть и с надеждой в лучшее 
посмотреть в завтрашний день! 

Веселая постановка опасна и даже коварна 
тем, что обречена на сравнение со знамени-
той музыкальной телевизионной комедией 
1974 года. В ней были собраны лучшие силы 
советского кинематографа — Андрей Ми-
ронов, Михаил Козаков, Людмила Гурченко, 
Алиса Фрейндлих, Зиновий Гердт, Владислав 
Стржельчик, Сергей Мегицко… Переиграть 
их — утопия. 

— Да, распределение подарило нам новые 
пересечения с биографиями великих артистов, 
— говорит Олешко. — Так, как они сыграли свои 
роли, мы не сможем. Но, сделав по-своему, 
постараемся не разочаровать зрителей. 

Марина РАЙКИНА.

ВАХТАНГОВСКИЙ 
ВНОВЬ ИЩЕТ 
«СОЛОМЕННУЮ 
ШЛЯПКУ»
Исторический спектакль 
возвращается  
в репертуар.  
В новом прочтении

■  «Мы с Соней долго не могли открыться 
в своих чувствах» – Роман МАЯКИН о 
разводе и новых отношениях

■  «С Алексеем был короткий период 
свиданий, а потом все перетекло в со-
вместную жизнь» – Маруся КЛИМОВА 
о личном счастье

■  «Я почувствовал желудком момент, когда 
мамы не стало» – звезда «Гранда» Игорь 
ХРИПУНОВ о потерях и мечтах

■  «Я не верю в безответную любовь, она 
ущербна» – Марина ЗУДИНА о жизни 
после Табакова

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ  
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Недавний переезд башни на Складочной улице произвел настоящий фурор 
среди любителей старинной архитектуры города. Историки, москвоведы и 
градозащитники в один голос заговорили о том, что, раз в новой России поя-
вился прецедент, значит, шансов на спасение других зданий становится боль-
ше. Многие постройки, не имеющие статуса объекта культурного наследия, 
почти сорок лет шли под снос, как только становились неудобными девело-
перам. Теперь у этих частичек города, из которых складывается неповтори-
мое очарование старой Москвы, есть надежда. «МК» выяснил, как происходит 
переезд зданий сейчас, как это было раньше и какие постройки необходимо 
спасать.

КУДА УЕХАЛ ДОМ?

Редакция «МК» приглашает читателей оформить редак-
ционную подписку на газету «Московский комсомолец» 
на 4 месяца текущего года (сентябрь–декабрь) и на весь 
2021 год в Центрах социального обслуживания населения 
Москвы и Подмосковья по льготным редакционным ценам. 
Ждем всех в ЦСО по адресам:

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В ЦСО
11 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Очаково-Матвеевское»,  
ул. Веерная, д. 1, корп. 2, перед входом в ЦСО
МОСКВА, «Раменки», ул. Пырьева, д. 5а, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Тропарево-Никулино»,  
ул. Академика Анохина, д. 2, корп. 7, в фойе ЦСО

12 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Раменки», ул. Раменки, д. 8, корп. 2,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Обручевский»,  
ул. Новаторов, д. 36, корп. 5, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Щукино», ул. Маршала Бирюзова, д. 4,  
корп. 2, в фойе ЦСО

13 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Якиманка», 3-й Кадашевский пер., д. 9,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Нагорный», ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Ясенево», ул. Голубинская, д. 32, корп. 2, 
в фойе ЦСО
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д.94/2,  
перед ЦСО в палатке

14 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Чертаново Южное», ул. Чертановская, д. 60, 
перед входом в ЦСО
МОСКВА, «Чертаново», ул. Красного Маяка, д. 4, к. 5, 
в фойе ЦСО

МОСКВА, «Северный», ул. 1-я Северная линия, д. 3,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Митино», ул. Дубравная, д. 40, корп. 1,  
в фойе ЦСО

15 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Нагатино-Садовники»,  
пр-т Андропова, д. 42, корп. 1, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Новогиреево», Кусковская ул., д. 23, к. 2,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Филевский парк»,  
ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7, в фойе ЦСО
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, в фойе ЦСО

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 августа с 10.00 до 16.00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
в редакции газеты «Наше слово»

15 августа с 10.00 до 16.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
11-16 августа с 11.00 до 17.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, в музее-
заповеднике «Коломенское», Ярмарочная площадь, 
место «МК» А13. Вход через 1-й или 2-й КПП,  
далее по территории музея-заповедника до Ярмарочной 
площади (от метро «Коломенская» ходит бесплатный 
автобус)

Обращаем ваше внимание! В целях обеспечения 
соблюдения мер, направленных на предупрежде-
ние распространения коронавирусной инфекции, 
при посещении пунктов подписки все подписчики 
(покупатели) обязаны использовать средства 
индивидуальной защиты: маски и перчатки для 
рук. 
Рекомендована оплата подписки банковской 
картой!

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья и в редакционных 

пунктах «МК» можно досрочно подписаться  
на газету «МК» на 1-е полугодие 2021 года с доставкой на дом и оформить 

текущую подписку на сентябрь-декабрь 2020 года.
индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  «Московский комсомолец»  1000,00 руб. 1081,13 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)

В55061  «Московский комсомолец»  850,00 руб. 892,88 руб.
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
00171  «Московский комсомолец» (год, 5 раз в неделю) 2400,00 руб. 
В10171  «Московский комсомолец»  2000,00 руб
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (год, 5 раз в неделю).

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обяза-
тельно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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Подробности по оформлению подписки по телефону 8(495)665-40-80

Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий 
для льготных категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных 

пунктах подписки.

Леонид 
Бичевин.
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Переезд водонапорной башни 
на Складочной улице, возможно, 
положит начало переселению 
других необычных зданий.

Александр Олешко 
и Нонна Гришаева.



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 11.08.2020
1 USD — 73,7750; 1 EURO — 86,8258.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Васильев (1949) — политик, гла-
ва Республики Дагестан
Стив Возняк (1950) — американский про-
граммист, один из основателей фирмы 
Apple
А натолий Кашпировск ий (1939) 
— психотерапевт
Сергей Мавроди (1955–2018) — российский 
предприниматель, основатель АО «МММ»
Яков Слободкин (1920–2009) — виолонче-
лист, педагог, народный артист РСФСР
Крис Хемсворт (1983) — киноактер 
(«Мстители»)

ДАТСКИй УгОЛОК

День полета на воздушном шаре
1845 г. — в Петербурге изготовлен первый 

российский магистральный паровоз для 
строящейся между Петербургом и Москвой 
железной дороги.
1920 г. — в усадьбе создается Музей имени 
Аксакова, ныне — Государственный историко-
художественный и литературный музей-
заповедник «Абрамцево». Музей обладает 
богатейшими художественными и литера-
турными материалами.
2000 г. — триумфальную победу в откры-
том шахматном чемпионате Англии среди 
юниорок одержала индийская девочка Хампи 
Конеру, которой исполнилось тогда ровно 13 
лет и 4 месяца.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 14…16°, 
днем 20…22°. Облачно с прояснениями; ночью 
небольшой дождь; днем местами кратковре-
менный дождь; ветер северо-западный, 5–10 
м/с. Восход Солнца — 4.52, заход Солнца 

— 20.16, долгота дня — 15.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, будут небольшие геомаг-
нитные возмущения.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ДЕЛА СУДЕЙСКИЕ

— На работу взяли?
— Нет, но приезжали даже посмотреть 
на меня.
— Зачем?
— Говорят, я первый в мире человек, 
который написал резюме на вакансию 
сторожа.

Психиатр тычет мне листок бумаги с 
кляксой:
— Что вы видите?
— Грустного одинокого человека, изны-
вающего от общения с идиотами, нудной 
работы задешево и прочей жизненной 
несправедливости.
Доктор, всхлипывая:

— А на картинке?..
Захотелось его обнять.

— Девочки, а кто-нибудь встречался с муж-
чиной старшего возраста? Как это? Какие 
будут советы?
— Пенсия у них после 10-го.

— Ты веришь в любовь с первого 
взгляда?
— В моем возрасте зрение уже подводит. 
Щупать надо.

— Вась, а у тебя когда профессиональный 
праздник? 
— 8 августа день офтальмолога и 13 августа 
день строителя. 
— Кем же ты работаешь? 
— Глазки в двери вставляю.
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УТРАТЫ

Совершенно неожиданно ушла из жизни 
яркая фигура театральной Москвы — 
Галина Боголюбова. Она работала в 
Ермоловском театре и с Олегом 
Меньшиковым, и задолго до 
прихода туда популярного 
актера в качестве худрука. 
Театр в трауре: на Боголю-
бовой держалось многое, 
если не сказать все. 

До встречи с Олегом Га-
лина Боголюбова много лет 
работала в «Современнике» 
и была заместителем Галины 
Волчек. Их часто путали, потому 
что обе — Галины Борисовны. И о 
чем бы речь ни заходила, непременно 
переспрашивали: «Какая Галина Борисов-
на?» Боголюбова разве что спектакли не 
ставила, а так отвечала за многие позиции 
в театре.

Имела яркую внешность: суховатая, с 
низким прокуренным голосом, неизмен-
ной сигаретой и чувством юмора, порой 
жестким. Когда началась перестройка, она 
не побоялась оставить надежный реперту-
арный театр и пуститься в неопределенное 
свободное плавание. Стала продюсировать 
спектакли, и самый первый принес оглу-
шительный успех — «Нижинский» с Олегом 
Меньшиковым.

С тех пор Галина Боголюбова работала 
с Олегом, и ничего удивительного не было 
в том, что она пришла вместе с ним в те-
атр Ермоловой. Больше чем помощница 
по творческим и организационным вопро-
сам — доверенное лицо, посредник между 
артистом и всеми, кто хотел с ним общаться. 

Он ей доверял, и это доверие она достойно 
и честно оправдывала.

Когда в FB появился первый пост 
о смерти Галины Боголюбовой, 

для многих это был удар. Никто 
не знал, что она, оказывает-

ся, болела. И не потому, что 
серьезная болезнь была 
тайной, просто Галина 
Борисовна выносила это 
за скобки своей работы, 

своей любви — театра. 
Еще, казалось бы, совсем 

недавно мы обсуждали с ней 
предстоящий юбилей Ермо-

ловского театра (должны празд-
новать в ноябре), буклет по случаю 

даты. А параллельно она работала с новыми 
постановками, режиссерами, молодыми и 
маститыми, которые пришли в этом сезоне. 
Не говоря об актерах, которых она опекала… 
Кто теперь займет ее место? Кому так будет 
доверять самый закрытый артист русского 
театра — Олег Меньшиков?

Никто не испытывает иллюзий: неза-
менимых нет, одни ушли — придут другие. 
Но есть неповторимые. Они не выходят на 
сцену, не раскланиваются в финале, не со-
бирают цветы от поклонников. Они просто 
служат — театру, человеку, которому пре-
даны. Вот такой была Галина Боголюбова. 

Прощания с Галиной Боголюбовой не 
будет. Как нам сообщили в театре, такова 
последняя воля покойной. Похоронами за-
нимается только ее семья. Театру и тем, кто 
знал Галину Боголюбову, остается только 
скорбеть. 

Марина РАЙКИНА.

ОЛЕг мЕНЬШИКОВ ЛИШИЛСЯ 
СВОЕй ВЕРНОй пОмОЩНИЦЫ

похоже, Леонид Федун своим 
заявлением о снятии «Спартака» с 
чемпионата всерьез напугал нашу 
футбольную верхушку: сразу и 
Сергей прядкин поспешил сказать, 
что он не в состоянии представить 
себе РпЛ без «Спартака», и 
Александр Дюков попытался 
успокоить владельца красно-
белых своим звонком.

В конце концов, это всего лишь первый 
тур и пусть придуманный нерадивым судьей 
Казарцевым как минимум один пенальти, но 
всего лишь от «Сочи».

В ранние 90-е Олег Романцев, будучи 
президентом и главным тренером «Спар-
така», как-то обратился к президенту Лиги 
Николаю Толстых с просьбой перенести 
пару игр его команды под Лигу чемпионов. 
И получил отказ. Романцев тогда обиделся 
и сказал, что раз клубу, добывающему для 
России очки в Европе, отказываются идти 
навстречу в такой несложной просьбе, то он 
возьмет и снимет его с чемпионата. Позыв 
— один в один с нынешним: «Не нужен вам 
«Спартак» — значит, не нужен!»

Но Толстых почему-то не бросился уве-
рять Романцева, что без «Спартака» рос-
сийский футбол немыслим, — напротив, он, 
в отличие от Прядкина, четко представил 
себе чемпионат в таком видоизменении: на 
первое место, освобождаемое «Спартаком», 
выходило его «Динамо». И никаких уговоров 
одуматься и не рубить с плеча от президента 
Романцев не услышал — только узнал сумму 
штрафа за выход из игры.

И глава РФС Вячеслав Колосков тоже 
не стал набирать телефон Романцева: если 
так реагировать на рядовой неперенос, то 
чего можно ждать при возникновении более 
серьезных проблем? И потом, вы — перма-
нентные чемпионы, с вами конкурируют на 
протяжении в лучшем случае первого круга. 
Надоели такие победы? Ну и снимайтесь 
себе на здоровье.

А вот руководителей большинства клу-
бов известие о возможном снятии «Спарта-
ка» привело прямо-таки в восторг: набрали 
себе на развале Союза сборную СНГ, никто 
с вами рядом стать не может, а если они по 
другим командам разойдутся — это ж только 
на пользу чемпионату будет!

В итоге Романцеву никто из коллег даже 
толком не посочувствовал — ни остальные 
президенты, ни прочие тренеры, — и тогда 
Олег Иванович, собравшись с духом, принял 
волевое решение: продолжить играть! Назло 
им всем! И снова выиграл чемпионат.

Достижения эпохи Романцева нынеш-
нему «Спартаку» могут только сниться — но 
Леонид Федун органически не способен 
оправдывать пятые-седьмые места только 
внутриклубными ошибками: подбором ме-
неджмента, тренеров, состава. Обязательно 
должны быть какие-то внешние козни. И как 
только находится малейший повод, любая 
относительная неудача возводится в ранг 
вселенской трагедии.

Год назад судья Москалев подарил 
«Спартаку» абсолютно неправедную победу 
над тем же «Сочи» и в том же первом туре. 
И что-то не слышно было громких призывов 

переиграть тот матч, и на полиграф Моска-
лева никто не таскал — просто не назначали 
с полгода на матчи РПЛ, но предвзятостью 
никто почти не попрекал. А закончил сезон 
Москалев, напомню, главным судьей фи-
нала Кубка. Пенальти в нем был назначен 
немного спорный, зато победитель вышел 
правильный — и Москалев работает себе 
дальше.

Казарцеву же пытаются присудить за-
каз. Ему предстоит теперь доказывать перед 
детектором лжи, что он просто очень по-
средственный, зато честный судья, спо-
собный напрочь загубить даже такую про-
стенькую для арбитража игру, что была в 
воскресенье. И что на VAR сидел столь же 
«талантливый» его подельник Еськов — ну 
вот одинаково они понимают футбол, ничего 
тут не попишешь.

Это как вызов двоечника к директору 
школы: ну не дается мне никак эта ваша 
чертова таблица умножения — приходится 
подсказками пользоваться! Только вот дру-
зья у меня — тоже одни двоечники…

Сергей МИКУЛИК.

Тогда Олегу Ивановичу никто 
даже не посочувствовал.  
Что будет сейчас?

КАК «СПАРТАК» ПУГАЕТ СНЯТИЕМ:
ОТ РОМАНЦЕВА ДО ФЕДУНА

7 августа в Крыму погиб по нелепой 
случайности, упав со скалы, вице-
президент Гильдии продюсеров 
России Виктор Глухов. Он прогу-
ливался по тропе Голицына, хотел 
сделать фотографию, но поскольз-
нулся и упал к подножию мыса Кап-
чик. Ему было 67 лет, и это стало 
для многих открытием: казалось, 
что он гораздо моложе, как мини-
мум лет на десять. Планов было 
много, умирать не собирался, го-
товился запустить проект о Вещем 
Олеге. В конце августа должен был 
возглавить жюри российского кино 
на фестивале «Восток &Запад» в 
Оренбурге. 

Досрочная встреча с Виктором Глу-
ховым для многих его друзей и коллег со-
стоялась в фойе Белого зала Дома кино 10 
августа. После панихиды траурная процес-
сия проследовала в подмосковный Пушкино 
на отпевание. Никто толком не знал, что же 
случилось в тот злополучный день, поэтому 
переговаривались, расспрашивали тех, кто 
оказался рядом с ним в Крыму.

Как выяснилось, Виктор Владимиро-
вич принимал участие в Форуме молодых 
деятелей культуры и искусства «Таврида» 
под Судаком, который стартовал еще в 
начале июля и продлится до октября. Там 
планировалось его выступление о кино-
производстве, в котором он знал толк. Как 
вспоминают находившиеся с ним в Крыму 
коллеги, Виктор Глухов ушел счастливым 
человеком, был в прекрасном настроении. 7 
августа он отправился в Новый Свет на про-
гулку, чтобы волею судьбы оказаться на том 
свете. Тропа Голицына — место красивое, 
но очень опасное. Всех предупреждали, что 
на скалы подниматься нельзя, это чревато 
последствиями. Но его словно манило в 
горы, хотя экстремалом он не был…

6 июля, сразу после дня рождения, Вик-
тор Владимирович поделился в Фейсбуке 
фотографией четырехлетней давности. В 
свой день рождения 2016-го он тоже стоял 
на вершине, и казалось: есть только небо, и 
больше ничего вокруг. Мистика! Тогда все 
обошлось, а теперь от несовместимых с 
жизнью травм он скончался.

Виктора Владимировича уже нет, и дру-
зья говорят, что он любил горы, Крым, ча-
сто показывал фотографии, рассказывал о 
своей поездке на Афон, о том, как забрался 
на очередную вершину… Его словно влекли 
скалы, и смерть была запрограммирована. 
Если пролистать его ленту в Фейсбуке, то 
бросится в глаза, что там очень много гор 

— если не сказать, что только они. В общем, 
в горах его сердце теперь уже навеки.

Выпускник экономического факультета 
ВГИКа, Виктор Глухов не сразу пошел, как его 
сокурсники, на съемочную площадку. Он на-
чал карьеру в Министерстве культуры, в итоге 
дослужился до зампредседателя Госкино. 
Чиновничья работа и высокие посты его не 
испортили. Он остался деликатным, интел-
лигентным человеком, сохранил репутацию. 
«Государев был человек», — сказал о нем 
в минуту прощания однокурсник. Близкие 
вспоминали, что, несмотря на чиновничью 
работу, Виктор был азартным, горел же-
ланием заниматься самыми разными про-
ектами, вплоть до открытия итальянской 
химчистки…

Непосредственно в кинопроизводстве 
он начал работать с классиком советского 
кино, сценаристом фильма «Москва слезам 
не верит» Валентином Черных, что само по 
себе о многом говорит. Надо было знать, 
каким был Валентин Константинович. Сна-
чала появилось творческое объединение 
«Слово» на «Мосфильме», и Глухов стал его 
директором, а потом возникла едва ли не 
первая в стране хозрасчетная продюсерская 
компания «Слово».

Виктор Владимирович работал как ди-
ректор картин, а потом — как продюсер на из-
вестных фильмах: «Любовь с привилегиями», 
где главные роли сыграли Вячеслав Тихонов 
и Любовь Полищук, «Небеса обетованные» и 
«Предсказание» Эльдара Рязанова, «Любить 
по-русски» Евгения Матвеева, «Личная жизнь 
королевы» Валерия Ахадова. В его фильмо-
графии — совместный проект с Белоруссией 
«Сын за отца» Николая Еременко-младшего, 
с его великим отцом Николаем Еременко 
в главной роли. С Дмитрием Месхиевым 
сделаны «Американка», «Дневник камикад-
зе», «Свои», с Филиппом Янковским — «В 
движении». Значимые для своего времени 
работы. Всего около 30 проектов. 

Проводить Виктора Владимировича в 
последний путь пришли в основном про-
дюсеры: Игорь Угольников, Ренат Давле-
тьяров, Елена Яцура, Игорь Толстунов, ра-
ботники Министерства культуры со стажем. 
Актеры редко посещают такие церемонии, 
хотя многим обязаны именно продюсерам. 
От актерского цеха был только Георгий 
Мартиросян.

У Виктора Глухова остались сын, до-
чери, внуки — молодые и красивые люди. 
Они стайкой вышли к микрофону, чтобы 
сказать любимому отцу и деду последние 
слова любви. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

пОгИБ ВИКТОР гЛУХОВ: 
В гОРАХ ЕгО СЕРДЦЕ
В москве простились с вице-президентом гильдии 
продюсеров, упавшим со скалы в Крыму

 «Как можно допускать такие ошибки в 
эпоху VAR?!», «VAR себя дискредитировал», «Где 
был VAR? О чем говорили перед назначением 
пенальти Казарцев и Еськов?» — примерно 
такие вопросы заполонили медиапростран-
ство сразу после финального свистка в матче 
«Спартак»—«Сочи».

Уже после игры, закончившейся со счетом 
2:2, глава Департамента судейства РФС Вик-
тор Кашшаи признал, что пенальти в ворота 
«Спартака» на последних минутах, уверенно 
реализованный Кристианом Нобоа, был на-
значен ошибочно.

Пока официального подтверждения не 
было, но комментатор Нобель Арустамян в 
своем телеграм-канале сообщил, что главный 
арбитр Василий Казарцев будет временно от-
странен от работы, а также пройдет проверку 
на детекторе лжи вместе со своим видеопо-
мощником Алексеем Еськовым.

При тестировании системы видеопомо-
щи арбитрам показатель точности судейских 
решений увеличился. Например, итальян-
ская Серия А в своем отчете по итогам те-
стового сезона 2017/2018 отмечала резкое 
снижение ошибок — 0,89% против 5,78% без 

использования технологий. В чемпионате Ис-
пании процент верных судейских решений 
вырос до 97,15 (без VAR — 92%).

После чемпионата мира-2018 ФИФА отчи-
тывалась: доля правильных решений арбитров 
составила 99,3%, без системы VAR — 95%. 
«Естественно, VAR не означает, что все идеаль-
но, — говорил тогда на пресс-конференции в 
«Лужниках» глава судейского комитета ФИФА 
Пьерлуиджи Коллина. — Но 99,3 процента — 
это близко к идеалу».

С тех пор во многих европейских чемпио-
натах убедились, что система видеопомощи 
арбитрам — далеко не панацея и даже не 
всегда близка к идеалу. В одном из недавних 
интервью Коллина объяснил, что даже при 
видеотехнологиях за экраном сидит человек, 
а человеку свойственно ошибаться.

Насколько часто ошибались люди со 
свистком и монитором в России, мы прекрасно 
знаем: буквально после каждого тура какой-
нибудь да скандал. Но не только наш чемпионат 
имеет проблемы с судейством: недовольны 
VAR во многих топ-лигах.

Как пишет Daily Mail, скандирование руга-
тельств про VAR «является главным трендом 
в еженедельном сборнике фанатских песен». 
А в опросе болельщиков АПЛ, проведенном 
YouGov — компанией, изучающей обще-
ственное мнение, — 73% сказали, что для 
прозрачности и большего понимания им бы 
не помешало слышать разговоры рефери во 
время трансляции.

Разговоры арбитров хотели бы слышать 
не только болельщики. После декабрьского 
эль-классико «Реал» запросил у Испанской 
федерации футбола запись разговора рефери 
Эрнандеса Эрнандеса с видеоассистентом, 
чтобы понять, почему не был назначен пенальти 
в ворота «Барселоны» после нарушения на 
Рафаэле Варане. «Судейский комитет всег-
да говорил, что им нечего скрывать, и они 
хотят максимальной прозрачности в своей 
деятельности. Так пусть сейчас это докажут», 
— писала тогда мадридская пресса. Запись 
потом оказалась в СМИ. «Ничего-ничего, 
продолжай-продолжай», — говорит на ней 
видеопомощник…

Похожая история была и в Серии А со 
скандальным матчем «Интер»—«Ювентус» в 
2018 году. Тогда за расследование действий 
арбитров взялись юридические органы Ита-
льянской федерации футбола, и глава комис-
сии Джузеппе Пекораро тоже запросил запись. 
О результатах он рассказал только в мае этого 
года, уже будучи в отставке. Выяснилось, что 

фрагмента того самого спорного эпизода, где 
должны были удалять Пьянича за вторую жел-
тую, в предоставленной записи не оказалось. 
Впрочем, в судейском корпусе пояснили потом, 
что желтые карточки, в том числе и вторые, 
вовсе не в ведении VAR. Видеоассистенты за-
нимаются только прямыми красными. И именно 
поэтому не было записи этого момента.

К максимальной прозрачности судейских 
решений стремятся в австралийской A-Лиге и 
североамериканской MLS. Например, спорный 
эпизод произошел в декабре прошлого года 
в матче между «Сиднеем» и «Мельбурном». 
Судья сначала показал игроку желтую карточку, 
потом услышал подсказку от ассистента из 
VAR-комнаты, пошел к монитору и, вернув-
шись, достал уже красную. Чтобы утихомирить 
возмущенных, А-Лига и судейский корпус ре-
шили опубликовать запись разговора между 
судьями.

То же самое делают иногда и в США. Бук-
вально недавно, после рестарта чемпиона-
та, была опубликовала судейская беседа во 
время игры «Портленда» и «Цинциннати», а 
спустя несколько дней разговоры арбитров, 
обслуживающих матч «Орландо-Сити» — «Лос-
Анджелес», пустили в эфир.

По информации британских СМИ, именно 
американцы и австралийцы внедрили идею 
закрепления в правилах трансляции судей-
ских разговоров, и в той же Англии ее весьма 
поддерживали. Международный совет фут-
больных ассоциаций, ведающий правилами 
игры номер один, собирался в феврале этого 
года в Белфасте, и в повестке даже имелся 
такой пункт. Однако в отчете по итогам конфе-
ренции сказано: «Было решено, что доступ к 
беседе между официальными лицами матча 
во время проверки эпизодов с помощью VAR 
для более глубокого понимания процесса 
принятия решений на данном этапе не будет 
целесообразным, но следует предпринять 
дополнительные усилия для улучшения по-
нимания и самого процесса, и окончательного 
решения судьи».

Другими словами, новшество пока отло-
жили, но к обсуждению наверняка придется 
вернуться, потому что запрос общества про-
слеживается четко. И, возможно, не было бы 
скандала, если бы мы поняли решение на-
значить пенальти после публикации записи 
разговора между Казарцевым и Еськовым. А 
может, если бы судья знал, что разговор мо-
жет быть доступен всем, не было бы никакого 
решения. Кто знает…

Ульяна УРБАН.

В этом году едва не приняли решение транслировать 
разговоры арбитров и их видеоассистентов

пенальти, «которого близко не было», как утверждают в футбольном 
мире, назначенный в ворота «Спартака» в матче с «Сочи» на последних 
минутах и позволивший сопернику красно-белых отыграться, взорвал 
спортивное медиапространство. Ни болельщики, ни специалисты не 
понимают, как можно было совершить такую ошибку при наличии 
системы VAR. И гадают, какой именно разговор состоялся у главного 
рефери Василия Казарцева и его видеоассистента Алексея Еськова. А 
ведь международный совет футбольных ассоциаций (IFAB), ведающий 
правилами футбола, в феврале мог принять решение о трансляции 
разговоров между арбитрами и видеоассистентами…

ЗАПРОС НА ЧЕСТНОСТЬ
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Романцев.

«Спартак» — «Сочи».

прощания с галиной Боголюбовой не будет
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